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3 октября 2015 года. Студентка Российского государственного гуманитарного университета Анна Басмацкая вместе со своими друзьями — волонтерами Центрального округа столицы провела акцию 
с благотворительным фондом Advita по сбору средств для больных людей. Ребята устроили шоу мыльных пузырей для столичных ребятишек в парке «Кузьминки»
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■ В год 70-летия Победы 
особое внимание было 
уделено благоустройству 
квартир ветеранов.
— Мы обновили квартиры 
одиноких ветеранов, — от-
метил префект ЦАО Вик-
тор Фуер, — не разделяя 
муниципальные и прива-
тизированные. До конца 
года завершим ремонт 
квартир ветеранов, живу-
щих с семьями  стр. 10

ЛИТЕРАТУРАИСТОРИЯПРОЕКТ НА КОНТРОЛЕ У ПРЕФЕКТА
Покорили
Эверест

История 
вернется

Эпоха скульптора 
Веры Мухиной Со всеми удобствами

■ «МЦ» подготовила 
для читателей новую ру-
брику «Наблюдатель».
Мы теперь будем наблю-
дать за читающими в ме-
тро. Зачем? Чтобы понять, 
что по-настоящему попу-
лярно. Например, сейчас 
пассажиры подземки об-
ращают внимание на книгу 
«Восхождение. Трагиче-
ские амбиции на Эвересте» 
стр. 15

■ Выдающийся советский 
скульптор Вера Мухина 
жила и творила в центре 
столицы.
Ее дом-мастерская, сохра-
нившаяся и поныне, на-
ходилась на Пречистенке. 
Тут же и памятник Вере 
Игнатьевне работы не ме-
нее известного ее коллеги 
Михаила Аникушина. 
Очень непростая судьба 
выпала этой талантливой 

женщине. Значительное 
количество ее проектов 
и задумок оказалось неис-
полненным. Но мы знаем 
ее всемирно известные 
работы — например, «Ра-
бочего и колхозницу»: эту 
скульптуру она выполнила 
ко Всемирной выставке 
1937 года в Париже. Па-
мятник Чайковскому, 
установленный у консер-
ватории стр. 12

■ В недалеком будущем 
будет реконстурирована 
площадь Революции.
Проект, разработанный 
архитектурным бюро 
Wowhause, согласовала 
Москомархитектура. 
Бывшая Воскресенская 
(до 1918 года) площадь 
превратится в цельную 
пешеходную зону. Кроме 
того, здесь посадят липо-
вую аллею  стр.8–9

ТА

Завершилась реставрация Арсенальной башни Кремля

МЕДИЦИНА
Чиновники 
привились 
от гриппа стр. 2
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На станции метро «Бауманская» после окончания ремонта будут действовать четыре эскалатора

МНЕНИЕ

Мы, старшее по-
коление, любим 
брюзжать. Часто 

по делу, потому что моло-
дых не всегда понимаем, 
стараемся вытолкнуть из 
интернета на волю, с ужа-
сом смотрим, как они, 
украсив себя наушника-
ми и вперив псевдозаум-
ный взгляд в экран план-
шета или ноутбука, про-
сто не желают оглянуться 
вокруг и посмотреть на 
людей. Эй, друг, очнись.
Буквально на днях я уча-
ствовал в небольшом дис-
путе, который собрали 
в парке «Красная Пресня» 
озабоченные люди. Про-
фессора, журналисты, ак-
теры: пользуясь хорошей 
погодой и любуясь на ок-
тябрьскую листву, мы рас-
суждали о катастрофиче-
ском как бы положении 
с молодыми нашими, так 
сказать, сменщиками.
И тогда я обронил слово 
«волонтер» (стр. 11). Я-то 
об этом пишу и, честно 
сказать, несколько удив-
ляюсь рвению студентов 
и школьников, которые 
идут в больницы, помо-
гают властям проводить 
массовые праздники, раз-
дают листовки, собирают 
деньги вместе с благо-
творительными фонда-
ми. При этом они очень 
неохотно об этом расска-
зывают: мол, это наше 
личное дело, мама и папа. 
Не надо нам говорить, что 
уже пора сесть за книжки 
и готовиться к сдаче ЕГЭ 
или очередной сессии. 
А ведь это в действитель-
ности очень серьезно: 
самые черствые молодые, 
не вылезающие из вирту-
ального мира, занимают-
ся неблагодарной и не-
простой работой даром, 
тратят на это свое время 
драгоценное. Чего ради? 
Одна девчонка 18-летняя 
шепотом мне рассказыва-
ла, как горшки выносит за 
тяжелобольными малы-
шами с онкодиагнозом. 
Понимаете, современные 
ребята очень бережно от-
носятся к понятию само-
стоятельность и очень не 
любят, когда им указыва-
ют, что делать и как жить. 
Волонтерство для них — 
собственный взгляд на 
мир. И не стоит их жалеть.

Волонтеры: 
собственный 
взгляд 
на мир

Владимир Ратманский
шеф-редактор газеты
«Москва Центр»

Вакцинация москвичей 
от гриппа в полном раз-
гаре. Дело это весьма 
актуальное, тем более что 
сентябрьская теплынь 
закончилась. В префекту-
ре Центрального округа 
чиновники решили из-
бежать больничных и за-
страховать себя от гриппа 
с помощью прививок.

Тем более что начальник 
территориального отдела 
Роспотребнадзора по ЦАО 
Ольга Мошкова рассказала 
о вакцинах 1 октября более 
чем убедительно. На при-
вивочный пункт, органи-
зованный прямо в одном 
из кабинетов префектуры, 
отправились заместители 
префекта и главы управ. 
— И это правильно, — под-
черкнула Ольга Юрьевна. — 
Начинается сезон простуд-
ных заболеваний и вирус-
ных инфекций, а на грипп и 
ОРВИ приходится львиная 
доля случаев. 
По словам Ольги Мошко-

вой, экономический 
ущерб от вируса в 
ЦАО в прошлом году 
составил 28 миллиар-
дов рублей. А потом 
слова закончились 
— нача лись дела. 
Медсес тра внес ла 
контейнер с вакцина-
ми в кабинет, к нему 

уже выстроилась очередь из 
чиновников. Уколу предше-
ствовал осмотр врача.
— Куриный белок кушае-
те? Высокой температуры в 
последнее время не было? 
— задавала вопросы врач 
Ирина Кочева, чтобы ис-
ключить противопоказания 
к прививке. 

Чиновникам делали уколы, 
а Ольга Мошкова в это вре-
мя развенчивала мифы о 
прививках. 
— А я после прививки не 
заболею? — спрашивал 
зампрефекта ЦАО Олег Со-
болев. 
— От прививки заболеть не-
возможно, — отвечала Оль-
га Юрьевна. — Вакцина не 
содержит живого возбуди-
теля заболевания, а только 
фрагмент, который помо-
гает организму выработать 
иммунитет. 
— Я каждый год делаю при-
вивки от гриппа, потому и 
не болею, — подтвердила 
глава управы Басманного 
района Елена Пахомова.
Когда все желающие вак-
цинировались, Ольга Мош-
кова рассказала корреспон-
денту «МЦ:
— Пик заболеваемости мо-
жет быть достигнут в дека-
бре. Если вакцинируются 
хотя бы 30 процентов насе-
ления, превышения порога 
не произойдет. 
Мошкова добавила: в ЦАО 
привиты 7 процентов на-
селения. Присоединяйтесь, 
зачем вам болеть гриппом.

ЗДРАВООХРАНЕНИЕ

Научим экономии на больничных

Светлана Гаврилова
edit@vm.ru

Заместители префекта и главы управ нашли способ призвать жителей привиться от гриппа

1 октября 2015 года. Глава управы района Хамовники 
Сергей Носков сделал прививку от гриппа

Пока  
от вируса 
привились 
7 процентов 
жителей 
округа 

Новая современная дет-
ская площадка открылась 
во дворе дома № 11 по 
Абельмановской улице.

Ее открытия ждали с нетер-
пением. Многие мамы мест-
ной таганской ребятни, буд-
то сговорившись, рассказы-
вали, как дети каждое утро, 
едва проснувшись, бежали 
к окну смотреть: а может, 
уже все готово?
В конструкции игрового 
комплекса использованы 
последние современные 
технологии: покрытие вы-
полнено из травмобезопас-
ного материала, песочница 

оборудована крышей, за-
щищающей от непогоды 
и мусора, на игровой пло-
щадке установлены лавочки 
и урны, а газон неподалеку 
облагорожен декоративным 
кустарником, лиственными 
и хвойными растениями. 
Чуть поодаль за детским 
комплексом расположился 
спортивный. Здесь трена-
жеры на любой вкус и спор-
тивную подготовку (или ее 
отсутствие).
— Новая детская площад-
ка появилась благодаря 
совместным усилиям ини-
циативных жителей дома, 
управы и районного «Жи-
лищника», — заметил глава 
Таганской управы Эдуард 
Джиоев. — Все сделано 
с учетом пожеланий жиль-

цов. Ну а результаты нашего 
труда оценивать, конечно, 
ребятам.
Еще одна детско-спортив-
ная площадка скоро по-
явится и по адресу: Ковров 
переулок, 17. Двор, до сих 
пор находившийся в за-
пустении, преобразится 
до конца нынешнего года. 
Детвора обретет место для 
игр, взрослым будет где от-
дохнуть и заняться спортом, 
а автомобилистам — при-
парковать машину. Проект 
благоустройства продуман 
до мелочей. Осуществится 
и еще одно пожелание мест-
ных жителей — часть тер-
ритории озеленят, высадят 
деревья и кустарники, обу-
строят альпийскую горку, 
газон и живую изгородь.

Альпийская горка вам на подмогу

Сергей Колпакчи
edit@vm.ru

А У НАС ВО ДВОРЕ

Будете ли вы делать прививку от гриппа? (%)

По данным wciom.ru/
50
Не буду

8
Уже сделал

32
Планирую 
привиться

10
Другое

6 октября 2015 года. Дети и родители уже вполне освоились на новой 
площадке по Абельмановской улице

НА ЗАМЕТКУ

Бесплатно сделать прививки 
в московских поликлиниках 
горожане могут в течение 
октября. Времени не так мно-
го — торопитесь. 
Для этого вам нужно об-
ратиться в свою районную 
поликлинику. Кстати, также 
там есть вакцины «Грип-
пол плюс» против гриппа 
для вакцинации детей и бе-
ременных и «Инфлювак» — 
для вакцинации детей 

и взрослых из групп риска, 
не вошедших в Националь-
ный календарь профилакти-
ческих прививок. 
В состав вакцины вошли 
три новых штамма вируса 
гриппа. Защита от инфек-
ции после прививки длится 
7–9 месяцев, поэтому 
вакцинацию необходимо 
проводить ежегодно, как 
подтвердили в Роспотреб-
надзоре. В поликлиниках 

есть, кроме того, вакцина 
«Совигрипп» — одна из 
последних разработок 
российских специалистов. 
Вакцинацию работающих 
людей организует работо-
датель. Эта услуга входит 
в медицинскую страховку. 
Прививка делается бес-
платно детям, пенсионерам, 
беременным женщинам, 
педагогам, медицинским 
работникам и другим.  
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Жители улиц, где организуют платную парковку, смогут получить парковочные разрешения резидента

Портал «Активный 
гражданин» стал одной 
из главных площадок 
для выражения своего 
мнения москвичами. Бла-
годаря жителям столицы 
город изменяется.

Естественно, такие актив-
ные люди живут и в центре 
Москвы. Что отрадно — 
среди них много молодежи. 
«МЦ» решила встретиться 
с одним из самых активных 
жителей столичного цен-
тра — студентом второго 

курса факультета 
«Специальное 

машиностроение» Москов-
ского государственного 
технического университета 
имени Н. Э. Баумана Алек-
сеем Гавриковым. 
Неудивительно, что для 
встречи Алексей выбрал 
Триумфальную площадь — 
ведь он и еще тысячи мо-
сквичей голосовали за ее 

благоустройство, а потом 
и оценивали результат. 
Алеша,  а  что это ты стал 
таким активным, призна-
вайся? Раньше это было 
нетипично.
Времена меняются, На-
стя.  А с порталом меня 
познакомил мой уни-
верситетский приятель. 
И я подумал: а почему бы 
не попробовать? Кажет-
ся, что-то получилось.
Мы гуляли по площади, 
и Алексей подробно расска-
зывал, что он хотел увидеть 
рядом с Маяковским, хоть 
он и памятник. Аккуратные 
газоны есть, монументаль-
ные скамейки есть — мож-
но посидеть с девушкой 
и рассказать, как она 
хорошо выглядит. 
И даже качели 

есть. Правда, 
на них он еще 
покачаться не 

успел и предложил мне их 
обновить. Мне тоже понра-
вилось. Отчего 
я вспомнила зна-
менитые стихи 
поэта о паспор-
те: «Я волком бы 
в ы г р ы з  б ю р о -
к р а т и з м » .   М ы 

сидели на качелях, и я его 
допрашивала:
На  портале электронных 
референдумов было про-
ведено голосование «Твой 
газон — твои правила!» Жи-
тели столицы должны были 
сами определить, как будут 
выглядеть газоны в их дво-
рах. Ты определил?
Лично я считаю, что ес-
ли у всех жильцов разное 

мнение по это-
му поводу, то, 
чтобы не было 
разногласий, 
лучше стричь 
газоны по ре-
гламенту.

Серьезно, а  в каких голосо-
ваниях ты еще участвовал?

Слушай, я голосовал 
много раз.  Например, 
был опрос «Забытое 
старое: новый облик 
московских фона-
рей». Я потом гулял 
п о  К р е м л е в с к о й 
набережной — это 
же настоящий урок 

истории. 

А какой вопрос ты бы сам 
вынес на голосование. 
Вот меня спроси: я бы хо-
тела всюду организовать 
теннисные корты. Я думаю, 
у нас так вырастет много 
новых Шараповых. Или ба-
скетбольных площадок, 
а то уже дошло до того, что 
наша мужская баскетболь-
ная команда не пробилась 
на будущие Олимпийские 
игры.
У тебя такие глобальные 
планы. А вот я хотел бы, 
чтобы мусора в парках бы-
ло меньше, чтобы они были 
чистыми. 
Алеша считает, что сделать 
это очень просто. Надо 
установить в парках боль-
ше урн — только современ-
ных. И сажать как можно 
больше деревьев.
Кстати, для тех, кто совме-
щает приятное с полез-
ным, хочу добавить: тем, 
кто голосует, начисляются 
баллы. Чем больше голо-
суешь — тем больше бал-
лов, и за эти баллы можно 
что-то выиграть. Набрав 
1000  баллов, пользователь 

получает статус «Актив-
ный гражданин» и доступ 
к магазину бонусов. В нем 
можно будет обменять бал-
лы на городские услуги — 
велопрокат, парковочные 
часы, билеты в кино, теа-
тры, музеи и другие полез-
ные вещи.  Алексей за не-
большой срок набрал уже 
1300 баллов. Он их еще не 
потратил — хочет поднако-

пить. По секрету он сказал: 
собирается сходить с де-
вушкой в театр и на каток. 
Подарить ей 25 роз и при-
знаться в... О  чем он хочет 
с ней посекретничать — 
его личное дело. 

МНЕНИЕ

Модные качели рядом с Маяковским

Анастасия Успенская
edit@vm.ru

Активному гражданину Алексею Гаврикову мешает мусор и не хватает урн и деревьев

Как можно стать 
«Активным 

гражданином»

МОСКВАЦЕНТР.РФ

В октябре программа 
«Моя улица» — точ-
нее, ее  первый этап — 

официально завершится. 
Что бы там ни говорили, 
но лицо города благодаря ей 
изменилось до неузнаваемо-
сти — и в лучшую сторону. 
Основными темами как для 
критиков, так и для тех, кто 
одобрял программу, стали 
три критерия: плиточные 
тротуары, сужение проез-
жих частей и ликвидация 
притротуарных парковок. 
Я не буду апеллировать 
к московским водителям, 
уже оценившим ликвида-
цию местных сужений улиц 
и переулков, тем более что 
созданные в ходе рекон-
струкции улиц парковоч-
ные «карманы» движению 
не мешают.
Однако получается, что 
немалая часть работ, про-
веденных с весны по осень 
этого года, осталась практи-
чески незамеченной. А ведь 
«Моя улица» — это не только 
плитка и «карманы» (под-
робнее на стр. 9). Например, 
в рамках программы были 
отремонтированы фасады 
21 дома — там, куда при-
шла «Моя улица». Проведен 
капитальный ремонт в 190 
жилых домах — если это-
го не заметили прохожие, 
то уж наверняка оценили 
местные жители. Больше 
сотни нежилых помещений 
вновь обрели внешний вид, 
соответствующий центру 
столичного города. И дваж-
ды — в течение одного ле-
та — были промыты фасады 
более чем 600 домов. В ходе 
благоустройства центра вы-
явлено — вы только вдумай-
тесь в эту цифру! — 2606 не-
законно установленных 
рекламных конструкций...
Теперь сами москвичи про-
сят программу «Моя улица» 
продолжать, не останавли-
ваясь на достигнутом. Такое 
всеобщее благоустройство 
позволяет верить, что каж-
дый столичный проспект, 
каждая улица и каждый 
двор через год-другой будут 
выглядеть совсем иначе.
Пять лет назад мегаполис 
взял курс на создание в стес-
ненных городских условиях 
среды, комфортной и друже-
любной для всех, кто здесь 
живет. С этого курса уже не 
свернуть.
Продолжение темы   стр. 9

Программа 
«Моя улица»: 
что осталось 
за кадром

ДЕЖУРНАЯ 
ПО ЦЕНТРУ

Анастасия Мухутдинова
сотрудник пресс-службы 
префектуры ЦАО

 
У

Газета «Москва Центр» 
примет участие в кон-
курсе периодических 
окружных изданий «Ин-
формируем из первых 
рук».

Традиционный городской 
смотр печатных средств 
массовой информации 
проводится по нескольким 
номинациям. В частности, 
будут выбираться три луч-
шие окружные газеты, сайт 
печатного издания и веду-
щая интернет-газета райо-
на. «Москва Центр» готова 
соперничать со своими 
конкурентами по таким 

критериям, как актуаль-
ность и значимость тем 
публикаций, системность 
и глубина исследования 
проблематики, подбор 
фактов, оригинальность 
тем и подачи материа-
лов читателю. Отдельно 
столичный Департамент 
средств массовой инфор-
мации и рекламы, под 
эгидой которого проходит 
этот конкурс, выберет луч-
шие авторскую публика-
цию, фотоработу и видео-
материал о жизни города.
Последние два года звание 
лучшей окружной газеты 
присваивалось печатному 
изданию ТиНАО «Новые 
округа», выпускаемому из-
дательским домом «Вечер-
няя Москва».

В Москве открылась пер-
вая зарядная станция 
для электромобилей, 
установленная в рамках 
программы «Московский 
электротранспорт». Ее 
открыли на платной му-
ниципальной парковке 
в Замоскворечье.

По сообщению компании 
«Россеть», станцию уста-
новили на  улице Бахруши-
на, 20. Она стала первой из 
150, которые планируется 
оборудовать в столице 
в рамках программы. В на-
стоящее время в Москве 
с 2012 года действует 50 по-

добных станций. У столич-
ных властей, которые реа-
лизуют данную программу 
с компанией «Россеть», 
большие планы: к 2018 году 
они намерены все автобусы 
и такси города заменить на 
электрические машины. 
Сегодня электромобиль 
больше 200 километров 
без подзарядки проехать не 
может. Но когда этот ресурс 
увеличат в два-три раза, 
начнется замена машин. 
Кстати, как отмечал руко-
водитель Департамента 
природопользования и ох-
раны окружающей среды 
города Антон Кульбачев-
ский, например, в Китае 
производят электроавтобу-
сы, но стоят они пока очень 
дорого. 

К барьеру, коллеги Розетка для автобуса

Сергей Колпакчи
edit@vm.ru

Дмитрий Веселов
edit@vm.ru

КОНКУРС ТРАНСПОРТ

25
ЦИФРА

ЗДАНИЙ ВВЕДЕНО 
В ЭКСПЛУАТАЦИЮ 
В ЦЕНТРАЛЬНОМ 
ОКРУГЕ ЗА 9 МЕСЯЦЕВ 
2015 ГОДА.
Среди них — Музы-
кальная школа имени 
Гнесиных, здание Мос-
гордумы на Страстном 
бульваре, Соборная 
мечеть в Выползовом 
переулке, клинико-
диагностический центр 
«МЕДСИ» на Малой 
Грузинской улице.

ПРЯМАЯ РЕЧЬ

Анастасия 
Ракова
 заместитель мэра Мо-
сквы — руководитель 
аппарата мэра и прави-
тельства Москвы

На сегодняшний момент 
«Активный проект» самый 
масштабный в мире. Из-
начально его запускали 
как мобильное приложе-
ние, пытаясь тем самым 
привлечь молодежь 
к участию в жизни города. 
Эту задачу нам удалось 
решить на 100 процентов: 
80 процентов пользова-
телей — люди в возрасте 
от 18 до 45 лет. Половина 
участников проекта — лю-
ди с детьми. 

щ д
для выражения своего 
мнения москвичами. Бла-
годаря жителям столицы 
город изменяется.

Естественно, такие актив-
ные люди живут и в центре 
Москвы. Что отрадно — 
среди них много молодежи. 
«МЦ» решила встретиться 
с одним из самых активных 
жителей столичного цен-
тртттт а — студентом второго 

курса факультета 
«Специальное 

машиностроение» Москов-
ского государственного 
технического университета 
имени Н. Э. Баумана Алек-

Г

,
таким активным, призна-
вайся? Раньше это было 
нетипично.
Времена меняются, На-
стя.  А с порталом меня 
познакомил мой уни-
верситетский приятель. 
И я подумал: а почему бы 
не попробовать? Кажет-
ся, что-то получилось.
Мы гуляли по площади, 
и Алексей подробно расска-
зывал, что он хотел увидеть 
рядом с Маяковским, хоть 
он и памятник. Аккуратные 
газоны есть, монументаль-
ные скамейки есть — мож-
но посидеть с девушкой 
и рассказать, как она 
хорошо выглядит. 
И даже качели 

есть. Правда, 
на них он еще 
покачаться не

успел и предложил мне их 
обновить. Мне тоже понра-
вилось. Отчего 

сидели на качелях, и я ег
допрашивала:
На  портале электронных 
референдумов было про-
ведено голосование «Твой 
газон — твои правила!» Жи
тели столицы должны были
сами определить, как будут
выглядеть газоны в их дво-
рах. Ты определил?
Лично я считаю, что ес
ли у всех жильцов разно

мнение по это

Анастасия Успенская
edit@vm.ru

Выражая свое мнение, можно 
накопить на розы для девушки 

4 октября 2015 года. Александр 
Гавриков (1)  — участник проекта 
электронного голосования 
«Качели на Триумфальной 
площади столицы» (2)
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Десять отделений службы ранней помощи детям с нарушениями развития откроются к началу декабря

Мэр Москвы Сергей Собя-
нин 30 сентября осмотрел 
ход строительства Пери-
натально-кардиологиче-
ского центра городской 
клинической больницы 
№ 67 имени Ворохобова 
в районе Хорошево-
Мневники.

— Здесь строится самый 
крупный и современный 
перинатальный центр с кар-
диологическим уклоном для 
рождения детей с патоло-

гией сердца, — сказал гра-
доначальник. Он отметил, 
что объект строится на ме-
сте устаревшего роддома. 
В 2010 году Сергей Собянин 
принял решение снести 
ветхое здание, построенное 
в середине прошлого века 
и ни разу с тех пор не ремон-
тировавшееся, и возвести 
на его месте современный 

перината льный центр.
Окончание строительства 
запланировано на 2017 год.
— Стройка идет полным 
ходом, так что я надеюсь, 
что строители сдадут этот 
объект раньше графика, 
в 2016 году, — сказал мэр. 
— Центр строится усилен-
ными темпами, за 5 месяцев 
уже сделано практически 

5  э т а -
жей, — 
ответил 
гл а в н ы й 
врач Город-
с к о й  к л и н и -
ческой больницы 
№ 67 Андрей Шкода.
— Какие услуги здесь будут 
оказываться? — спросил 
мэр.

— Здесь мы сможем ока-
зывать полный перечень 
медицинских услуг. Если 
мама придет с патологией 
в больницу, ей не нужно 
ехать за дополнительными 
исследованиями, она здесь 
получит все в полном объ-
еме. В центре будет прово-
диться прием до двадцати 
тысяч родов в год, что явля-
ется наивысшим показате-
лем в Москве, — отметил 

главный врач.

СТРОИТЕЛЬСТВО

Крупнейший центр для сопровождения родов детей с патологией сердца достроят через год

Наталья Лучкина
edit@vm.ru

Теперь доехать от Ле-
нинградского вокзала 
до Крюкова можно вдвое 
быстрее.

В четверг, 1 октября, мэр 
Москвы Сергей Собянин, 
министр транспорта Рос-
сии Максим Соколов, пре-
зидент ОАО «Российские 
железные дороги» Олег 
Белозеров и губернатор 
Московской области 
Андрей Воробьев от-
крыли движение 
пригородных по-
ездов-экспрессов 
« Л а с т о ч к а »  п о 
маршруту Ленин-
градский вокзал — 
станция Крюково 
(Зеленоград).
Стальной локомотив 
разогнался до 120 ки-
лометров в час — почти 
в два раза быстрее, чем ско-
рость настоящей ласточки. 
Двадцать пять минут, по 
пути всего одна коротенька 
остановка в Химках, и вот 
«Ласточка» уже в Крюкове. 
С 1 октября этот маршрут 

стал постоянным в распи-
сании пригородного желез-
нодорожного сообщения.
— При поддержке прези-
дента страны и правитель-
ства России создана колос-
сальная программа раз-
вития Московского транс-
портного узла, — отметил 
Сергей Собянин. — Клю-
чевым проектом является 
развитие пригородного 
сооб-

щения. Ежегодно железно-
дорожным транспортом 
перевозятся 680 миллио-
нов человек из пригородов 
столицы. Это практически 
половина всех пригород-
ных пассажиров России. 
По словам столичного 
градоначальника, теперь, 
с запуском «Ласточки», Зе-
леноград стал вдвое ближе 
к Москве.
— Это большое событие, — 
продолжил столичный 

градоначальник. — Не-
сколько лет назад мы 

встречались с зеле-
ноградцами, гово-
рили об улучше-
нии транспорт-
ной ситуации. 
П р и н я л и  р я д 
мер.  Это и от-
крытие станции 
метро «Пятниц-
кое шоссе», новые 

маршруты автобу-
сов до ближайшей 

станции метро, ре-
конструкция развязок 

на Ленинградском шоссе 
и Бусиновской улице, стро-
ительство дороги на Шере-
метьево и развязки на 41-м 
километре — ее сдадим 
в 2016 году. 

Счастливого полета, «Ласточка»

Василиса Чернявская
edit@vm.ru

ТРАНСПОРТ

1 октября 2015 года. Поезда 
«Ласточка» добираются от Ле-
нинградского вокзала до плат-
формы Крюково за полчаса

Власти города в 2015 году 
выделили 273 миллиона 
рублей на поддержку 
проектов некоммерче-
ских организаций (НКО), 
зарегистрированных 
в столице.

Это на 23 миллиона больше, 
чем в прошлом году. Такие 
цифры озвучила 29 сентя-
бря на пресс-конференции 
председатель Комитета об-
щественных связей Москвы 
Александра Александрова:
— Конкурс на предостав-
ление субсидий неком-
мерческим организациям 
существует уже 10 лет. Толь-
ко за последние три года 
на поддержку НКО было вы-
делено более 500 миллионов 
рублей.  
В настоящее время 99 мил-
л и о н о в  р у б  л е й  о т  о б -
щей суммы выделенных 
в 2015 году субсидий уже 
перечислено победителям 
предыдущих лет, которые 
продолжают реализовы-

вать свои проекты. Многие 
из них направлены на духов-
ное, физическое и патриоти-
ческое воспитание молоде-
жи. Все остальные средства 
пойдут на поддержку новых 
участников конкурса.
— В этом году мы реши-
ли разделить участников 
на две категории: неболь-
шие организации, с проек-
тами до 700 тысяч руб лей, 
и крупные, которые могут 
получить от правительства 
до  пяти миллионов руб-
лей, — сообщила Алексан-
дра Александрова.
Заявки от НКО принимают 
с 8 по 26 октября. Каждая 
организация может при-
нять участие только в одной 
из 10 номинаций конкурса. 
К семи традиционным  до-
бавляются три новые: «Раз-
витие социально ориенти-
рованных НКО», «Граждан-
ские инициативы» и «Парт-
нерские проекты».
На полученные средства 
проект необходимо бу-
дет реализовать в течение 
11 месяцев: с 1 декабря 
2015 года по 31 октября 
2016 года.

Добрые дела тоже
требуют немалых денег

Наталья Тростьянская
edit@vm.ru

КОНКУРС

ОСОБОЕ 
МНЕНИЕ

С начала года продук-
ты в Москве подоро-
жали на 15 процен-

тов. Однако, по наблю-
дениям маркетологов, 
средний чек в магазинах 
вырос лишь на 7 процен-
тов! По данным социоло-
гов, москвичи сократили 
свои повседневные траты 
больше, чем жители дру-
гих российских городов-
миллионников. Кто-то 
следит за скидками и ак-
циями, другие закупают 
продукты впрок, пока де-
шевле. 
Лично я этой ситуации 
очень рад. Мы цивили-
зуемся. Я как-то гулял 
по Москве со знакомым 
русскоязычным немцем, 
и Эрик (так его зовут) 
просто отказывался захо-
дить в магазины, если на 
витрине не было объявле-
ния SALE. В Германии, да 
и повсюду в Европе, эко-
номия стала образом жиз-
ни. Скидки, акции, по-
купка путевок в Турцию 
на апрель или октябрь — 
потому что низкий сезон 
и цены падают... Это дав-
но обычное дело. 
Учатся экономить и мо-
сквичи. По данным мар-
кетологов, из дорогих 
продуктовых сетей по-
купатели постепенно 
мигрируют в более де-
шевые. Почему? Потому 
что качество продуктов 
сопоставимо. А перепла-
чивать за огромный, как 
музей, торговый зал, кра-
сивую выкладку товаров 
и стильную униформу 
продавцов уже как-то не 
хочется. Гламура можно 
и поменьше — не те нын-
че времена. Сейчас круто 
демонстрировать не пон-
ты, а умение купить каче-
ственное подешевле. 
Экономисты отмечают, 
что в столице появился 
новый тренд: переход от 
показного потребления 
премиальных продук-
тов к  способу экономии 
средств с помощью высо-
ких технологий. Вспом-
ните: мы начали заказы-
вать такси через онлайн-
сервисы — так дешевле, 
чем через диспетчера. 
Осваиваем интернет-
магазины с их более низ-
кими ценами. Варианты 
сэкономить есть.

Хватит 
понтов, 
учимся 
выбирать

Никита Миронов
n.mironov@vm.ru

Е

Как получить 
помощь при 
пороке сердца

МОСКВАЦЕНТР.РФ

30 сентября 2015 года. Мэр 
Москвы Сергей Собянин (1)
осматривает ход 
строительства Перинатально-
кардиологического центра 
для новорожденных 
при горбольнице №67 (2)

т а -
й, — 
етил 
в н ы й 
ч Город-
й  к л и н и -

кой больницы 
7 Андрей Шкода.
акие услуги здесь будут 
ываться? — спросил 

р д в год, что явля-
ется наивысшим показате-
лем в Москве, — отметил 

главный врач.

Как получить 
помощь при 
пороке сердца

МОСКВАЦЕНТР.РФ

17 тысяч беременных 
женщин врачи примут 
амбулаторно 

Малыши под надежным присмотром
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До конца ноября закроют по 1-му эскалатору на станциях метро «Боровицкая», «Чеховская», «Площадь Ильича»

1,5 триллиона рублей — для развития транспорта и социалки

Любимые деревья 
русского поэта

В субботу, 3 октября, у па-
мятника Сергею Есенину 
на Тверском бульваре были 
высажены рябины. Об этом 
«МЦ» сообщили в управе 
Тверского района. Напом-
ним: в эти дни Москва отме-
чает 120-летие со дня рожде-
ния поэта.

Внимание: дорожные 
работы!

На улице Льва Толстого начи-
нается замена инженерных 
коммуникаций, строители 
будут перекрывать движе-
ние по каждой из полос по-
очередно. Работы продлятся 
до 31 июня 2016 года.

До свидания, фонтаны

Сезон фонтанов, продлен-
ный на неделю в связи с ано-
мально теплой для осени 
погодой, все-таки подошел 
к концу — в столице 8 и 9 ок-
тября ночью уже ожидаются 
минусовые температуры.
Обычно сезон фонтанов 
в Москве начинается в по-
следний день апреля и за-
вершается 1 октября.

НОВОСТИ

В понедельник, 5 октя-
бря, в День учителя, мэр 
Москвы Сергей Собянин 
посетил школу с углублен-
ным изучением иностран-
ных языков № 1259 (район 
Замоскворечье). Здесь 
он вручил награды заслу-
женным учителям города 
и дал интервью школьной 
газете «Контакт!».

— Сегодня ваш праздник, 
который отмечает весь 
город и вся страна, — вы-
ступил со сцены Сергей 
Собянин, обратившись 
к педагогическому составу. 
— Учитель — одна из самых 
уважаемых профессий. От 
вашего труда зависит буду-

щее нашей державы, города. 
Оно в ваших руках. Сегодня 
главная гарантия — это зна-
ние, умение, талант наших 
педагогов, и от того, как вы 
подготовите детей, зависит 
судьба миллиона москов-
ских школьников.
Сергей Собянин подчер-
кнул, что московские шко-
лы по праву считаются луч-
шими в России. Мэр также 
вручил награды лучшим 
педагогам города.
Знака отличия «За безупреч-
ную службу городу Москве» 
(50 лет) была удостоена 
Светлана Ивановна Удаль-
цова — учитель физики 
школы № 315.
Знак отличия «За безупреч-
ную службу городу Москве» 
(40 лет) присвоен трем педа-
гогам: Ирине Геннадьевне 
Гириной — учителю англий-

ского языка школы № 1270 
(Таганский район); Ольге 
Аркадьевне Лутошкиной — 
заместителю директора по 
учебно-воспитательной 
работе гимназии № 1272; 
Валентине Александровне 

Серебряковой — учителю 
истории и обществознания 
школы № 293.
Благодарность мэра Москвы 
была объявлена Вадиму Же-
лезнову — педагогу-органи-
затору школы № 1534.

Лучшие российские школы — московские

Василиса Чернявская
edit@vm.ru

ОБРАЗОВАНИЕ

5 октября. Учителя Москвы после встречи с Сергеем Собяниным 
выходят с наградами из школы №1259

Почти триллиона рублей 
достигнут расходы го-
родского бюджета по со-
циальной сфере в 2016 
году. Речь идет о таких 
направлениях, как обра-
зование, здравоохране-
ние, культура и спорт.

И это несмотря на то, что 
бюджет будущего года обе-
щает быть непростым и де-
фицитным.
—  Д е ф и ц и т  б юд ж е т а 
предполагается на уровне 
48 миллиардов рублей, — 
подчеркнул мэр Москвы 
Сергей Собянин 6 октября 
на заседании городского 

правительства. — Сама 
цифра кажется не очень 
большой, но нам надо бу-
дет погасить долги перед 
банками, накопленные 
за период до 2011 года, 
на 84 миллиарда рублей.
Тем не менее все приорите-
ты города остаются. Соци-
альные обязательства пе-
ред москвичами будут вы-
полнены в полном объеме, 
в том числе и по льготам на 
капитальный ремонт. По-
стараемся обеспечить вы-
полнение адресной инве-
стиционной программы — 
направлений, связанных 
со строительством дорог, 
развязок, метро и объектов 
социальной направленно-
сти: школ, детских садов и, 
конечно, жилья.

Социалку не забыли даже 
при дефиците бюджета

Сергей Колпакчи
edit@vm.ru

ЭКОНОМИКА

Приоритетными направ-
лениями для московского 
правительства остаются 
транспорт и социальная 
сфера. Об этом на заседа-
нии президиума прави-
тельства Москвы заявил 
Сергей Собянин.

Мэр подчеркнул, что основ-
ные задачи, заложенные 
в проект Адресной инве-
стиционной программы 
(АИП) на 2016–2018 годы, 
остались неизменными.
— За три предстоящих года 
нам необходимо построить 
30 станций метро, около 
300 км автомобильные до-
рог, около 100 объектов 
соцкультбыта, миллионы 
квадратных метров жи-
лья, — заявил Сергей Со-
бянин. — В результате мы 
должны обеспечить ком-

плексное развитие города, 
улучшение транспортной 
ситуации и привлечение 
частных инвестиций в эко-
номику города.
В свою очередь замести-
тель мэра по вопросам 
строительства и градо-
строительной политики 
Марат Хуснуллин уточнил, 
что с учетом старта новой 
АИП, который придется на 
2015 год, и тех объектов, 
которые, будучи начатыми 

в 2016–2018 годах, заплани-
рованы к вводу в 2019 году, 
речь может идти о полно-
ценной пятилетке.

— Общий объем финан-
сирования по данной про-
грамме составляет — с уче-
том 2015 года — 1,54 трил-
лиона рублей, —  уточнил 
Марат Хуснуллин. И до-
бавил, что львиная доля 
финансирования заложе-
на в строительство метро 
и развитие дорожно-транс-
портной системы.
— По итогам Адресной ин-
вестиционной программы 
в городе будет построено 

и запроектировано около 
800 новых объектов, — 
сказал Марат Хуснуллин. 
Мы по всем показателям 

серьезно вырастаем. Всего 
у нас в течение трехлетки 
будет использовано более 
триллиона рублей — это 
почти 70 процентов из за-
планированного объема. 
620 миллиардов рублей бу-
дет инвестировано в стро-
ительство метрополитена, 
порядка 400 миллиардов — 
в развитие дорожно-транс-
портных объектов.
В частности, в рамках новой 
АИП будет построено более 

30 киломе-
тров новых 
трамвайных 
путей — пер-

вая линия, согласно про-
екту, свяжет метро «Шоссе 
Энтузиастов» с населен-
ным районом Ивановское, 
вторая — станцию метро 
«Пражская» с Восточным 
и Западным Бирюлевом. 
Работы должны быть завер-
шены до 2018 года.
Не забыта и социальная 
сфера. 
— Несмотря на то что по-
давляющий объем ресур-
сов направляется на транс-
портную инфраструктуру, 
нам удалось в рамках АИП 
не сократить, а даже увели-
чить количество социаль-
ных объектов. Всего на эти 
цели предусмотрено 290 

миллиардов рублей, — ска-
зал Хуснуллин.
В общей сложности за три 
года за счет средств город-
ского бюджета предстоит 
ввести 98 объектов образо-
вания — 50 детских садов, 
48 школ и пристроек к ним. 
Кроме того, сказал замести-
тель мэра, в планах также 
строительство порядка 67 
объектов внебюджетных, 
которые будут сооружены 
за счет инвесторов.
Марат Хуснуллин также до-
бавил, что в 2015–2018 го-
дах в столице планируется 
построить 22 поликлиники 
и восемь подстанций ско-
рой помощи.

Дмитрий Семенов
edit@vm.ru

21 сентября. Станция «Котельники» (1) принимает первых пассажиров. А вот до пуска поездов до станции «Фонвизинская» Люблинско-
Дмитровской линии метро (2) остается еще год

ИНВЕСТИЦИИ

За три года будут построены 
30 новых станций метро 

Ехать надо — свет зеленый
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О незаконной аренде помещений поговорят жители Басманного района с главой управы 21 октября

Басманный район ЦАО 
отмечает свой день 
14 октября. Именно этот 
район можно называть 
пушкинским. «МЦ» уда-
лось разыскать прапра-
праправнучку поэта по 
линии его старшего сына 
Александра — Наталью 
Клименко.

В Немецкой слободе, в до-
ме № 4 по Малой Почтовой 
улице, Пушкин родился.  
Крестился неподалеку, 
в церкви Богоявления в Ело-
хове (ныне Богоявленский 
собор).  Льняная распашон-
ка, в которой, по легенде, 
крестили поэта, находится 
сейчас в доме-музее дяди 
поэта, Василия Львовича на 
Старой Басманной.  А рядом 
с Богоявленским 
собором нахо-
дится библио-
тека имени А.С. 
Пушкина, в ко-
торой уже много 
лет собираются 

потомки поэта. «МЦ» узна-
ла, что в этой библиотеке 
работает прапрапрапра-
внучка поэта по линии его 
старшего сына Алексан-
дра — Наталья Клименко. 
Хотя о почетном родстве 
знают даже не все друзья 
женщины, потому что она 
им не щеголяет:
—  Мне запала в душу фра-
за из интервью князя Го-
лицына: «Использовать 
имя — значит потерять это 
имя, право им называть-
ся». И я с этим согласна 
абсолютно. — Кроме того, 
узнав, что я потомок поэта, 
люди просят разрешения за 
меня подержаться. А ощу-
щать себя музейным экспо-
натом не хочется! 
 Сама Наталья, хорошо вла-
деющая пером, все же про-
меняла работу редактора 
в глянцевом журнале, на ти-
хую работу библиотекаря. 

—   В одном из 
писем поэт го-
ворит: «Посмо-
трим, как-то наш 
Сашка будет ла-
дить с порфиро-
родным своим 

тезкой, — писал он жене, — 
с моим тезкой я не ладил. 
Не дай Бог ему идти по мо-
им следам, писать стихи, да 
ссориться с царями! В сти-
хах он отца не перещеголя-
ет, а плетью обуха не пере-
шибет». 
 Хотя это высказывание 
адресовалось его детям, оно 
стало своего рода запретом 
на литературную деятель-

ность для всех потомков. 
Хотя в роду есть люди пи-
шущие, профессионально 
художественной литерату-
рой никто не занимается. 
— Большинство из нас рев-
ностно относятся к тому, 
как воспринимают Пушки-
на окружающие. Когда кто-
то начинает говорить о нем, 
сразу слушаешь вниматель-
нее, и всегда становится 

обидно, если встречаешь 
субъективную критику.
В семье Натальи есть кни-
ги, передающиеся из поко-
ления в поколение, а фото-
графия сына Пушкина, 
Александра Александрови-
ча стоит на книжной полке 
на самом видном месте, как 
и мини-копия памятника 
поэту работы Опекушина. 
Время тут не властно. 

НАХОДКИ

Светлана Гаврилова
edit@vm.ru

Прапрапраправнучка Пушкина 
предпочитает молчать о своем родстве

5 октября 2015 года. Библиотекарь Наталья Клименко — потомок великого русского поэта

Когда и где 
встречаются 
потомки поэта

МОСКВАЦЕНТР.РФ

На Шаболовке в ми-
нувшую пятницу на 
открытой спортивной 
площадке состоялось 
театрализованное цир-
ковое представление для 
детей — «Московский 
дворик».

Еще издали среди домов 
я увидела украшенную 
флажками и воздушными 
шарами спортплощадку, 
на которой стояли сцена, 
батут, четыре стола и сту-
лья. Пока идут последние 
приготовления к меропри-
ятию, подхожу к женщине, 
стоящей у стола с шарика-
ми, и спрашиваю, как мне 
найти организаторов.
— Это я! — восклицает 
она. — Меня зовут Веро-

ника Макаренко. — А вы 
из «МЦ»? Отлично. Устро-
ить праздник «Московский 
дворик» решили жители, 
а управа района Якиманка 
инициативу поддержала 
и финансировала. Узнали 
о такой возможности на 
портале государственных 
услуг и решили организо-
вать у себя. Сегодня у нас 
в программе фокусники, 
жонглеры, разные викто-
рины, мастер-классы и на-
учное шоу.  
И вот на часах пять.  Дети-
шек впускают на площадку. 
Сломя голову они подлетают 
к столам, батуту, артистам 
в костюмах Маши и Медве-
дя. Через пару минут на сце-
ну выходит девушка в цве-
тастом русско-народном 
платье. Это ведущая, она 
начинает представление. За 
ней выходит девушка с руч-
ными голубями. 

 — Честно говоря, это очень 
здорово, когда выходишь из 
дома, а в твоем дворе такое 
мероприятие, — улыбается 
Елена, мама двух дочек ше-

сти и двух лет, отвечая на 
мой вопрос.
— В мое время таких ши-
карнейших праздников не 
устраивали — вздыхает 

Анатолий, дедушка 7-лет-
него Даниила.
— Мы живем тут уже давно, 
но первый раз пришли на та-
кой праздник, — делятся 
впечатлениями Мила и Ни-
на, бабушки мальчиков семи 
и шести лет. — Мы слышали, 
что здесь еще что-то было, 
но никогда не попадали. 
Ну а как пацанам — цветам 
жизни?
— Мы случайно увидели, 
что площадку украшают. 
Решили, что будет какой-то 
праздник. Сейчас бросим 
велики и пойдем туда, — пе-
ребивая друг друга, говорят 
Сергей и Олег: им лет по 12.
Ветер,  погода не ахти. 
Но ребятишкам погода со-
всем не помеха. Ведь глав-
ное, что состоялся район-
ный праздник. Вышел во 
двор и... Что-то меняется 
в нашей жизни. Это дорого-
го стоит. 

Маша и Медведь районного масштаба

Вероника Роднова
edit@vm.ru

ПРАЗДНИК

2 октября 2015 года. 8-летний Миша Колосков на празднике 
«Мой дворик»

СВОДКИ

В Хамовнический от-
дел МВД поступило 
сообщение о краже. 

Оперативники, прибыв на 
место, выяснили, что не-
известный, разбив левое 
заднее стекло автомобиля 
«мерседес», припаркован-
ного у ресторана на улице 
Плющиха, похитил лежа-
щий на заднем сиденье 
дипломат, где находились 
документы, банковские кар-
точки и деньги. К счастью, 
владельцы ресторана уста-
новили на здании камеры 
наблюдения, направленные 
прямо на парковку. Видео-
запись показала и самого 
злоумышленника, и номер 
такси, на котором он при-
ехал. Дальше поймать вора 
было делом техники — уже 
на следующий день по подо-
зрению в совершении пре-
ступления был задержан 
уроженец Кабардино-Бал-
карии.
Преступление оказалось из 
разряда классических. Во-
ры, которых называют еще 
стекольщиками, промыш-
ляют, как правило, в темное 
время суток. Они вгляды-
ваются в салоны автомоби-
лей и, если видят, что в них 
что-то лежит — бьют стек-
ло и забирают. Обычно ис-
пользуют при этом сверла, 
машинные свечи, камни. 
Обычно выбираются до-
рогие машины, где больше 
шансов получить хороший 
улов. Чтобы не стать жерт-
в ой с текольщика,  при-
слушайтесь к совету: не 
оставляйте вещи в салоне 
автомобиля. Любая сумка, 
портфель или пакет прово-
цирует преступников.
Среди автокраж распро-
странен еще «борсеточный 
вариант», когда преступник 
обращается к водителю под 
любым предлогом: а у вас 
колесо прокололось, как 
пройти-проехать в библио-
теку... Пока хозяин машины 
разговаривает с вором, на-
парник тихо и быстро вы-
таскивает из салона ценные 
вещи. Кстати, число борсе-
точников в последнее время 
пошло на убыль. Их промы-
сел слишком опасен: велика 
вероятность, что лицо за-
помнят. Да и сами москви-
чи становятся осторожнее. 
Правда, забирать ценные 
вещи из салона автомобиля 
пока не научились, поэтому 
стекольщиков меньше не 
становится.

Стекольщики, 
которых все 
боятся

Александр Букач
начальник Управления 
внутренних дел ЦАО

И

Ощущать себя 
музейным 
экспонатом 
неталантливо
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Музеи Кремля с 16 октября открывают выставку, посвященную Борису Годунову

Китайский повар Чжан 
Сяньчэн живет в цен-
тре Москвы уже почти 
15 лет и работает в одном 
из лучших ресторанов. 
«МЦ» узнала подробно-
сти его столичного быта.

Почему вы решили осесть 
в Москве?
Я детства интересовался 
культурой и бытом Рос-
сии  — хотелось познако-
миться с ними ближе.

А русские блюда готовить 
умеете?
Если честно, то могу лепить 
только пельмени. Осталь-
ное  не пробовал. А мое 
любимое русское блюдо — 
солянка. 
Есть ли какое-либо рус-
ское блюдо, которое напо-
минает что-то из китайской 
кухни?
Конечно, это дим-самы, они 
похожи на русские пельме-
ни. Хотя  дим-самы гото-
вятся на пару, в отличие от 
пельменей. Но у дим-самов 
все-таки выбор начинок 
значительно больше.

Признайтесь,  у вас какая-то 
частичка родины в Москве 
есть? То есть, может, квар-
тира оформлена в китайском 
стиле?
Попали в точку.  Моя квар-
тира полностью оформлена 
в китайском традиционном 
стиле. Но когда я буду об-
ратно возвращаться на ро-
дину, обязательно куплю 
шапку-ушанку. В память 
о так полюбившейся Мо-
скве. Давно мечтал, но как-
то до сих пор не пришлось. 
И навсегда запомню по-
разительное русское госте-
приимство. 

Китайский повар мечтает о шапке-ушанке

Анастасия Успенская
edit@vm.ru

ГОСТЬ СТОЛИЦЫ

4 октября 2015 года. Гость 
нашей столицы Чжан Сяньчэн

Нынче говорят, что евро-
пейские туристы меньше 
стали ездить в Москву. 
«МЦ» решила проверить 
впечатление о городе 
тех, кому наша столица 
интересна, несмотря 
ни на какие санкции.

И я отправилась на экс-
курсию с группой «изба-
лованных» австрийских 
туристов. Третий день они 
изучают Москву и, по их 
признанию, находятся про-
сто в культурном шоке.
— Давайте я расскажу, — 
спешит поделиться впечат-
лениями Барбара Хабен-
рейх. — Москва — очень 
чистый город. — По срав-
нению с той же Софией, 
напоминающей мне чем-
то вашу столицу, в Москве 
намного больше цветов, 
аккуратных газонов и прак-
тически нет мусора на ули-
цах города. 

Чуть ранее у меня состоялся 
разговор с Алексеем Рязан-
цевым, начальником отдела 
въездного туризма компа-
нии UTS Group:
— Недавно в с треча лся 
с немцами. Они сказали, 
что в Москве стало чище, 
чем в Берлине. А сейчас на-
чал обращать внимание на 
то, что даже с мылом наши 
столичные дороги моют! 
Наблюдал это действие не-
сколько раз, — смех смехом, 
а система работает.
— Когда я спустилась в под-
земку, то обнаружила, что 
все пассажиры пользовались 
интернетом вместо того, 
чтобы общаться друг с дру-
гом, — продолжила делиться 
впечатлениями Барбара. — 
В австрийском метро все 
постоянно разговаривают. 
А в вашем метро люди не об-
щаются, не произносят зря 
ненужных слов. Они зани-
мают себя интернетом либо 
читают книги. 
Тем временем мы уже свер-
нули на Спасопесковский 
переулок к храму Спаса Пре-

ображения Господня, что на 
Песках.
— Меня поражает ваша 
архитектура! — сообщила 
мне Верена Хэндлер, — на 
одной стороне улицы у вас 
могут быть серые здания, 
а на другой — гигантские 

церкви с золотыми 
куполами. 
Распрощавшись 
с туристами, я про-
шла по Арбату. 
По одну с торо-
ну — Старый, по 

другую — Новый со здани-
ями-книжками и ночными 
клубами. Центр Москвы со-
вместил в себе прошедшие 
эпохи, архитектуру, музыку. 
Одна из американок на во-
прос о столице ответила: 
«Москва — это wow!»

ВЗГЛЯД СО СТОРОНЫ

Мы не хмурые, 
мы начитанные

Анна Гусева
edit@vm.ru

Корреспондент «МЦ» узнала, 
что на самом деле думают иностранцы 
о нашей столице 

5 октября 2015 года. Австрийские туристы на экскурсии по центру столицы

Российской столице при-
суждена престижная 
премия в области туризма 
«Золотое яблоко».

Генера льный дирек тор 
Международной федера-

ции журналистов, пишущих 
о туризме, Тиджани Хадад 
29 сентября вручил награду 
мэру Москвы Сергею Собя-
нину. Она присуждена рос-
сийской столице за работу 
по сохранению культурного 
и исторического наследия 
и динамичному развитию 
туристического направле-
ния. Премия «Золотое ябло-

ко» — своего рода аналог ки-
нематографического «Оска-
ра», только туристический.
Тиджани Хадад подчеркнул, 
что награда — оценка ра-
боты мэра и правительства 
Москвы.
— Ваша столица меняется, 
и я могу это подтвердить, — 
сказал Хадад. — Могу ска-
зать, что Москва является 

сейчас одной из самых 
чистых столиц мира.
Сергей Собянин, побла-
годарив за столь высо-
кую оценку, заявил, что 
подобное признание — 
результат работы всей 
коман ды и десяти милли-
онов москвичей, которые 
хотят сделать свой город го-
степриимным для туристов.

Сорвали «Золотое яблоко»
НАГРАДА

Дмитрий Семенов
edit@vm.ru

Сергей Шпилько
 Первый заместитель ру-
ководителя Департамента 
национальной политики 
межрегиональных связей 
и туризма

Комплексное благо-
устройство города помогло 
решить туристские про-
блемы Москвы. Появились 
все основные элементы, 
присущие современной 
цивилизованной столице. 
Город обновился, допол-
нился событийным рядом: 
он не только стал внешне 
более эффектным, в нем на-

чала меняться атмосфера. 
Это важно, потому что че-
ловек, который в десятый 
раз едет в Париж, едет не 
для того, чтобы посмотреть 
Лувр. Он едет за атмосфе-
рой Парижа. Москва начала 
обретать свою уникальную 
атмосферу. В сознании 
российских и иностранных 
туристов образ российской 
столицы перепозицио-
нировался: она начала 
восприниматься не только 
в качестве делового цен-
тра, но и как место, куда хо-
чется поехать отдохнуть.

КОММЕНТАРИЙ ЭКСПЕРТА

Город другой атмосферы

Основные достопримечательности Москвы 
для китайских туристов (%)

По данным visit-russia.ru
8

Третьяковская галерея

30
Кремль

20
Метрополитен 
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Арбат 30

Красная площадь

29 сентября 
2015 года. Глава 
Департамента 
национальной 
политики, 
межрегиональных 
связей и туризма 
Москвы Владимир 
Черников 
и генеральный 
директор FIJET 
Тиджани Хадад 
с памятным знаком 
«Золотое яблоко»

Австрийцев 
поразило 
разнообразие 
нашей 
архитектуры 
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За пять последних лет объемы ремонта городского жилья выросли более чем на 300 процентов

кольники» и «Фили» — их 
избавили от самостроя 
и мусора, облагородили, 
оснастили беспроводным 
интернетом. 
В эти же годы заметно 
похорошели кольца Мо-
сквы — Бульварное и Са-
дов ое.  Реконс трукция 
коснулась семи бульваров 
и 20 скверов на Садовом 
кольце, причем произошло 
все настолько быстро, что 
горожане даже не успели 
привыкнуть к временным 
строительным ограждени-
ям. И бульвары, и скверы, 
как когда-то, стали не про-
сто «маршрутами» от метро 
до работы, но полноценны-
ми местами отдыха, а на 
День города и новогодние 
праздники — местами раз-
влечений горожан.

Ну и,  конечно,  нельзя 
не упомянуть городские 
парки.
— Московские парки пере-
жили свое новое рожде-
ние, — заявил мэр, вы-
ступая на заседании пре-
зидиума московского пра-
вительства. — За пять лет 
и количество парков увели-
чилось до 400, и оснащение, 
и благоустройство стало со-
вершенно другим, но глав-
ный качественный показа-
тель — посещаемость пар-
ков. Она выросла в 3,5 раза. 
Это говорит о том, что 
москвичи и гости столицы 
оценили работу, которую 
мы проводили за последние 
пять лет. Тем не менее их на-
до поддерживать в актуаль-
ном состоянии, продолжать 
их развитие.

Три центральные площади станут единым пешеходным пространствомПЛАНЫ

Мечты 
любимчика 
царей 
Осип Бове
Согласован проект реконструкции 
площади Революции

За последние пять лет 
Москва заметно изме-
нилась. Мегаполис стал 
чище, просторнее, в нем 
стало больше зелени — 
как под ногами горожан, 
так и над их головами. 
Для наглядности приве-
дем несколько цифр. Они 
говорят сами за себя.

С 2011 по 2015 год в городе 
появилась 161 благоустро-
енная зеленая территория. 
Хотя «территории» — это 

не то слово. На глазах у го-
рожан полувытоптанные 
газоны покрывались зеле-
ной травой, места тропи-
нок занимали пешеходные 
дорожки — с лавочками 
и фонарями. Народные пар-
ки есть теперь практически 
в любом районе — и они 
никогда не пустуют. За по-
следние три года только 
в ЦАО обустроено 16 народ-
ных парков.
Если же говорить об излю-
бленных местах отдыха го-
рожан, новое рождение по-
лучили Центральный парк 
культуры и отдыха имени 
Горького, ВДНХ, парки «Со-

Кто хорошо отдыхает, тот еще лучше работает

Дмитрий Веселов
edit@vm.ru

ЗОНА ОТДЫХА

Пройдет немного вре-
мени — и площадь Ре-
волюции, одна из цен-
тральных площадей 
Москвы, изменится 
до неузнаваемости. 
Однако в данном слу-
чае нет необходимости 
заранее воротить нос 
от новодела.

Скорее уж тут произойдет 
обратный процесс: мы 
сможем увидеть это про-

странство таким, каким 
его представлял в XIX веке 
Осип Бове, архитектор, 
творец Большого театра 
и Манежа. Этот проект раз-
работали в архитектурном 
бюро WOWHAUS.
— По замыслу Бове, когда-
то все это про-
странство было 
единым, — объ-
ясняет главный 
архитектор про-
екта Игорь Яков-
лев. — Потом Теа-
тральный проезд 
разделил его. Ну а мы по-
старались, насколько это 
возможно, вновь соединить 
его «лучами» — аллеями.
По замыслу архитекто-
ров, площадь Революции 
превратится в цельную 
пешеходную зону и соеди-
нит существующие рекре-
ационные маршруты: Куз-
нецкий Мост — Большая 
Дмитровка, Никольская 
улица — Красная площадь, 
в перспективе — парк «За-
рядье».
Между гостиницами «Мо-
сква» и «Метрополь», равно 
как между «Москвой» и Му-
зеем Отечественной войны 
1812 года, будут проложены 
пешеходные липовые ал-
леи: впервые за много лет 
любимое дерево москвичей 
вернется в центр города.
— Мы планируем вы-
саживать деревья пря-

мо в грунт, — поясняет 
Игорь, — с добавлением 
лавового камня, чтобы де-
ревья лучше приживались. 
К корням будут подведены 
дренажные трубы. Полу-
чатся пешеходные зоны — 
с фонарями, лавочками. 
Кстати, по плану рекон-
струкции будут высажены 
новые липы вокруг памят-
ника Карлу Марксу — вме-
сто умерших деревьев.
В ходе реконструкции 
огромного пространства 
на карту Москвы вернет-
ся Неглинный переулок. 
Сейчас москвичи и гости 

его не видят: он находится 
за «Метрополем», его про-
странство занимает грузо-
вой двор отеля.
— Достигнута договорен-
ность о выводе грузовой 
зоны «Метрополя», — го-
ворит Игорь. — На его ме-

сте появится 
п е ш е ход н а я 
зона с видом 
на прекрасно 
сохранившу-
юся Китайго-
родскую стену, 
с небольшими 

уличными кафе.
По словам Игоря Яковле-
ва, владельцы всех объ-
ектов, расположенных на 
площади Революции, за-
интересованы в данных 
изменениях. 
Как заявила заместитель 
председателя Москомархи-
тектуры Татьяна Гук, про-
ект, заказчиком которого 
выступал Департамент ка-
питального ремонта, уже 
согласован. Кстати, до 1918 
года площадь Революции 
именовалась Воскресен-
ской — в честь Воскресен-
ских ворот Китай-города. 
Она располагается между 
Театральной и Манежной 
площадями. Свое нынеш-
нее имя площадь получила 
в память об ожесточенных 
боях Октябрьского восста-
ния, шедших здесь осенью 
1917 года.

Дмитрий Семенов
edit@vm.ru

Обновление улиц 
и площадей 
столицы

МОСКВАЦЕНТР.РФ

Улицу Льва Толстого частично перекрыли вплоть до 30 июня 2016 года из-за прокладки инженерных сетей 

За пять лет команда 
мэра создала в столице 
километры пешеходных 
пространств. Шесть лет 
назад таковым был — 
уже четверть века — 
Арбат. Три года назад, 
в 2012 году, в Москве 
была создана первая 
большая пешеходная зо-
на в исторической части 
города: Столешников 
переулок — Камергер-
ский переулок — улица 
Кузнецкий Мост — улица 
Рождественка. Протя-
женность — менее двух 
километров.Однако всего 
за год по маршруту прош-
ли три миллиона человек!

Так что эксперимент был 
признан удачным. А когда 
в конце августа 2013 года 
стала пешеходной Николь-
ская улица, на карте города 
начала вырисовываться 

целая сеть маршрутов — из 
Замоскворечья — к Кремлю 
и Китай-городу, по Бульвар-
ному кольцу и переулкам 
внутри кольца Садового.
Конечно, мы не забыли то, 
что было сделано ранее — 
начиная с Арбата, ставше-
го пешеходным в 1986 го-
ду. В 90-е «закрылись» для 
транспорта Манежная улица 
и Лаврушинский переулок.
О Никольской, связавшей 
Лубянскую и Красную пло-
щади, уже было сказано вы-
ше. Затем — Тверская ули-
ца — Камергерский пере-
улок — Большая Дмитровка, 
Пятницкая — от Садового 
кольца до Балчуга — город 
от «объекта» к «объекту» на-
капливал опыт. И вот минув-
шим летом он вылился — 
благодаря просьбам горо-
жан — в самый масштабный 
проект реконструкции цен-
тральной части столицы — 
программу «Моя улица».
Без малого 900 тысяч горо-
жан приняли участие в голо-

совании на портале «Актив-
ный гражданин», определяя 
первоочередные объекты 
реконструкции — 50 улиц, 
из них 33 — в Центральном 
административном округе. 
Всего за несколько теплых 
месяцев рабочим предсто-
яло вернуть исторический 
облик старым фасадам, 
упорядочить пар-
ковочные места, 
создать  обосо-
бленные зоны для 
пешеходов и вело-
сипедистов, а за-
одно освободить 
надуличное про-
странство от паутины про-
водов, упрятав их в кабель-
ные коллекторы.
Да, минувшее лето горожа-
не запомнят надолго: прак-
тически весь центр превра-
тился в огромную строи-
тельную площадку.
Были недовольные, хотя 
большая часть москвичей 
к неудобствам отнеслась 

с пониманием. К тому же 
мэр Москвы Сергей Собянин 
пообещал основную часть 
работ завершить ко Дню го-
рода — как и случилось, — 
а заодно объяснил, для чего 
проводились эти работы.
— Улица — это концентра-
ция различных интересов: 
и пешеходов, и велосипе-
дистов, и автомобилистов, 
и бизнеса, который здесь 
располагается в офисах, 
кафе и ресторанах, — ска-
зал мэр. — Как показала 
практика, после такой ре-
конструкции скорость ав-
томобильного движения не 
уменьшается, а увеличива-
ется. Количество пешеходов 
увеличивается кратно, и по-
является безопасная полоса 
для велосипедистов — там, 
где это возможно сделать.
Ушли в прошлое узкие и ко-
рявые тротуары Мясницкой, 
Большой и Малой Никит-
ских, Маросейки. «Спря-
мились» проезжие части, 
ликвидировав «игольные 

ушка». Но главное все-таки 
в другом. В ходе реализации 
программы «Моя улица» 
были отмыты и отрестав-
рированы, покрашены сот-
ни фасадов домов. Благо-
устройство как бы оттенило 
пустующие места на столь 
востребованных у застрой-
щиков улицах. Однако ни 

один пустырь не 
был отдан строи-
телям! Город рас-
торг десятки вы-
годных контрак-
тов, отказавшись 
от строительства 
сотен тысяч «зо-

лотых» квадратных ме-
тров — офисных, торговых, 
жилых. Вместо них в центре 
появились новые скверы, 
народные парки, детские 
или спортивные площадки.
Реконструкция вышла да-
леко за пределы Садового 
кольца, затронув вылетные 
магистрали, в том числе 
Каширку и Варшавку. Про-

веденные работы стали но-
вым стандартом качества, 
который распространится 
на всю Москву. Но и в центре 
программа будет продолже-
на: уже 25 тысяч горожан 
прогосовали за реконструк-
цию набережных Москвы-
реки, Садового кольца.
— Москвичи знают, что 
в порядок приведена боль-
шая часть центра города, — 
говорит Николай Гончар, 
депутат Государственной 
думы от партии «Единая 
Россия». — Мы выступаем 
с инициативой завершить 
обновление, включая цен-
тра льные набережные, 
Бульварное и Садовое коль-
ца. Партия собирает подпи-
си в поддержку обновления 
указанных объектов, и нам 
очень важно, чтобы люди 
поверили, что их мнение бу-
дет учтено органами власти.
Кстати, работы над проекта-
ми реконструкции набереж-
ных уже ведутся. 

ПРОГРАММА

ПРЯМАЯ РЕЧЬ

Виктор Фуер
префект ЦАО

Работы по городской про-
грамме «Моя улица» было 
много, было задейство-
вано большое количество 
рабочих. От благоустрой-
ства  отдельных дворов 
мы перешли к комплекс-
ному благоустройству 
улиц и прилегающих к ним 
территорий, нужна была 
четкая координация рабо-
ты всех задействованных 
структур, чтобы работать 
без аврала  и качественно.

Никита Миронов
edit@vm.ru

Пешком до Красной площади

7 октября, 13:43, Камергерский переулок. Если станет зябко 
во время пешей прогулки, тут можно выпить горячий чай или кофе

ПРЯМАЯ РЕЧЬ

Сергей Собянин
мэр Москвы

Очень важно, чтобы лю-
ди имели возможность 
не только поехать в «Со-
кольники», «Измайло-
во» или Парк Горького, 
но и прогуляться возле 
своего дома: в яблоневом 
саду, в парке хорошем, 
чтобы там рядом были 
спортивные площадки, си-
стема воркаута или тихие 
уголки, где можно про-
сто с книжкой посидеть. 
Это важно, это такая го-
родская среда, необходи-
мая жителям мегаполиса 
каждый день.21 августа 2015 года. Парк Горького вновь стал одним из самых 

излюбленным мест отдыха москвичей

«Моя улица» будет 
продолжаться 

ПЯТИЛЕТКА
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Гостиницу «Метрополь» можно 
будет обойти со всех сторон 

Театральный пр-д

Театральная пл-дь

Музей Отечественной 
войны 1812 года

Гостиница 
«Метрополь»

Гостиница «Москва»

НЕГЛИННЫЙ ПЕРЕУЛОК 
Сейчас этого переулка нет 
вообще — его занимает техни-
ческая зона гостиницы «Метро-
поль». Здесь горожане получат 
еще одну пешеходную зону 
вдоль Китайгородской стены. 
Территория, бывшая грузовым 
транзитом, превратится в уголок 
с уличными кафе и небольшими 
магазинами.

ПЛОЩАДЬ РЕВОЛЮЦИИ 
Сегодня площадь Революции не дает 
ощущения полноценного общественно-
го пространства. Архитекторы решили 
этот вопрос, высадив симметричные 
аллеи лип.

ВОСКРЕСЕНСКАЯ ПЛОЩАДЬ 
Пространство между гостиницей «Мо-
сква» и Музеем  Отечественной вой ны 
1812 года (бывший Исторический музей) 
благодаря заново высаженной липовой 
аллее и световым фонарям превраща-
ется в место неспешного променада 
и встреч горожан. 

ЗОНА ОТДЫХА
Уютные скамейки, обрамляющие 
вентиляционные вытяжки, призваны 
скрадывать массивность габаритов 
бетонных форм. 

ПЛИТКА
Рисунок основного 
мощения, в меру клас-
сический и парадный, 
ответит духу места. 
Когда-то здесь протека-
ла река Неглинная, ныне 
спрятанная в трубу

ВОДОРАЗБОРНЫЙ ФОНТАН 
 Памятник Карлу Марксу и водораз-
борный фонтан 1835 года, равно как 
и прилегающие к ним скверы, сохра-
нятся в неприкосновенности.

ПЛОЩАДЬ У ВЕСТИБЮЛЯ МЕТРО 
ПЛОЩАДЬ РЕВОЛЮЦИИ 
Пространство у вестибюля станции метро 
«Площадь Революции» — композиционный 
центр всей площади. Оно менее всего застроено, 
благодаря чему сохраняется вид на стену Ки-
тай-города и расположенную позади панораму 
старой Москвы. Необычное освещение придаст 
площади торжественный, парадный вид.
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Первый зимний велопарад 
в столице состоится в янва-
ре 2016 года. Сейчас разра-
батывается маршрут.   

Авторы идеи — куратор про-
екта Let’s bike it! Владимир 
Кумов и Департамент транс-
порта и развития дорожно-
транспортной инфраструк-
туры города Москвы.  
— Имея успешный опыт 
проведения велопарадов 
весной, летом и осенью, мы 
уже не первый год хотим 
провести зимний велопарад. 
Спрос на это есть — не все, но 
многие используют велоси-
пед круглый год, оставляя его 
дома только в очень плохую 
погоду. 

Мы сейчас обсуждаем с Де-
партаментом транспорта 
Москвы такое мероприя-
тие, выбираем даты. Нужно 
учесть и предновогодние 
пробки — из-за них отказа-
лись от проведения парада 
в декабре — и январские ка-
никулы, когда многие уезжа-
ют из города, — сказал Вла-
димир Кумов. По его словам, 

в зимнем велопараде могут 
принять участие до 5 тысяч 
велосипедистов, но многое 
будет зависеть от погодных 
условий. Ну и от маршрута. 

Велопарад станет круглогодичным 

Никита Миронов
edit@vm.ru

Любители двухколесного транспорта готовы проехать по центральным улицам города зимой  

29 марта 2014 года. Васильевский спуск. Велопробег в честь Часа Земли. Минусовая температура 
не стала препятствием для велолюбителей. В январе планируется уже официальный зимний старт     

Зимой на старт 
готовы выйти 
5000 человек 

Идея зимнего велопара-
да возникла еще в конце 
2013 года. В следующем 
2014 году она уже актив-
но обсуждалась на ве-
лосипедных форумах. 
Теперь идут переговоры 
уже с властями, и, скорее 
всего, велосипедный  па-
рад состоится.   

Кстати

СПРАВКА
В мае 2015 года на велопа-
раде было более 25 тысяч, 
в сентябре — около 20 ты-
сяч. Для сравнения: на пер-
вом велопараде в 2012 году 
принимали участие только 
8 тысяч человек.
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В следующем году дополнительно планируется установить 600 комплексов фото— и видеофиксации

Столичный Комитет 
по архитектуре и градо-
строительству подгото-
вит к середине декабря 
500 буклетов, посвя-
щенных будущему парку 
«Зарядье». 

В начале октября 
в е д о м с т в о  о б ъ -
явило электронный 
аукцион на право 
их создания. Соглас-
но размещенной на 
портале госзакупок 
информации под-
рядчику надо будет сделать 
еще тысячу книг «Москов-
ское метро» и восемь тысяч 

каталогов о победителях 
архитектурных конкурсов 
этого года.
— Старые буклеты по «За-
рядью» на данный момент 
требуют дополнений, — 
поясняет главный архи-
тектор Москвы Сергей 
Кузнецов (на фото). — Об-
новленные буклеты будут 
содержать всю свежую ин-
формацию о создании пар-

ка. Они станут двуя-
зычными — на рус-
ском и английском 
языках.
Буклеты выставят 
в информационном 
павильоне «Заря-
дье» у Большого Мо-

скворецкого моста. Взять 
их можно будет совершен-
но бесплатно.

В начале октября Депар-
тамент культуры офици-
ально сообщил о слиянии 
парка искусств «Музеон» 
и Центрального пар-
ка культуры и отдыха 
им. Горького.

Директором объединенной 
территории назначена Еле-
на Тюняева, руководившая 
последние четыре года «Му-
зеоном». Новый директор 
разросшегося Парка Горь-
кого сообщила «МЦ», что 
сейчас для нее главное — 
разобраться с финансово-
хозяйственной деятельно-
стью бывшего соседа. 

— Чтобы иметь полное 
представление, как ра-
ботает эта организация, 
мне нужно ознакомиться 
с уставными документами, 
с балансами и договорами, 
которые были заключе-
ны, — рассказала Тюняева, 
добавив, что вопрос реорга-
низации территорий под-
нимался еще год назад.
А вот слухи о массовом 
увольнении сотрудников 
парка Елена Тюняева не 
подтвер дила. 
— Масштабных увольне-
ний проводиться не будет. 
Просто когда появляется 
новый начальник, у со-
трудников есть опасения. 
В Парке Горького сильная 
команда, и никаких разру-
шительных мер, связанных 

с кадрами, я не предпола-
гаю, — добавила она.
Ей и самой по вкусу многие 
изменения, которые прои-
зошли с центральным пар-
ком города за последние 
четыре года. 
— Парк очень похорошел за 
последние годы,  — сказала 
Тюняева. — Больше всего 
мне нравится Пионерский 
пруд. У него очень краси-
вая береговая линия с пес-
чаным пляжем и лежаками. 
О глобальных планах   не 
рассказывает, говорит 
только о мечтах, связанных 
с новой территорией:
— Мне бы хотелось ожи-
вить Пушкинскую набе-
режную. Сейчас там не 
хватает зелени, укромных 
и интересных мест.

Выпустят 500 буклетов 
о новом «Зарядье»

Центральные парки столицы — Горького 
и «Музеон» — объединили 

Анна Бояринова
a.boyarinova@vm.ru

Олег Говоров 
edit@vm.ru

СТРОИТЕЛЬСТВОПЕРЕМЕНЫ

Общественный транспорт 
города практически за-
вершил подготовку к ото-
пительному сезону

В автобусных, троллейбус-
ных парках и трамвайных 
депо специа лис ты Г УП 
«Мосгортранс» проводят по-
следние прикидки: профи-
лактическое обслуживание 
и подготовку отопительного 
оборудования, регулировку 
дверных механизмов, за-
мену уплотнителей дверей, 
форточек и люков транс-
портных средств. К тому же 
проверяется исправность 
всех бортовых приборов 
и систем.
В пресс-службе Мосгортран-
са сообщили, что наземный 
городской пассажирский 
транспорт столицы в середи-
не октября уже должен быть 
полностью подготовлен для 
работы в зимний период.
— Мы прилагаем максимум 
усилий для того, чтобы пас-
сажиры чувствовали себя 
комфортно в городском 
транспорте независимо от 
погодных условий. 
Подготовка транспорта 
к работе в холодное время 
года начинается заблаговре-
менно еще в летние месяцы 
и продолжается вплоть до 
середины октября. 
При этом досконально про-
веряются все системы, вли-
яющие на безопасность 
движения, в полном объ-
еме проводятся работы по 
электро— и пожаробезо-
пасности подвижного соста-
ва, — заявила руководитель 
Мосгортранса Евгения Ми-
хайлова.

Отмечается, что в 2015 году 
более 6700 автобусов, 1500 
троллейбусов, 840 трамваев 
и 200 единиц спецтехники 
пройдут специальное техни-
ческое обслуживание. На се-
годняшний день в Москве 
действуют около 798 марш-
рутов наземного городского 
пассажирского транспорта, 
которыми ежедневно по буд-
ням пользуются в среднем 
5,8 миллиона человек.
При этом в городе уже начи-
нается пробная подача теп-
ла. ПАО «Московская объе-
диненная энергетическая 
компания» (МОЭК) при-
ступило к пробной подаче 
тепла в жилые дома и на со-
циальные объекты Москвы. 
Об этом 5 октября сообщила 
пресс-служба МОЭК. 
Включение отопления про-
водится планомерно в со-
ответствии с графиком. 
В первую очередь подача те-
плоносителя обеспечивает-
ся всем потребителям соци-
альной и жилищной сферы, 
затем — на промышленные 
предприятия и в офисные 
здания. Обеспечить подачу 
тепла социальным объек-
там и жилым домам специ-
алисты МОЭК планируют до 
конца текущей недели. 
В зоне теплоснабжения 
МОЭК находится почти 
70 тысяч зданий, из них око-
ло 30 тысяч — жилые дома. 
В ходе подготовки к ото-
пительному сезону были 
проведены планово-преду-
предительные ремонты на 
16 находящихся в эксплу-
атации МОЭК районных 
и 36 квартальных тепловых 
станциях, 114 малых ко-
тельных, 10 023 тепловых 
пунктах. О начале отопи-
тельного сезона объявят до-
полнительно.

Пассажиры городского 
транспорта не замерзнут

Василиса Чернявская
edit@vm.ru

ОТОПИТЕЛЬНЫЙ СЕЗОН

В понедельник, 5 октя-
бря, в самом центре Мо-
сквы по адресу: улица Са-
довая-Каретная, 24/7, со-
стоялось торжественное 
открытие арт-проекта 
граффити на фасадах 
зданий с изображением 
Героев Великой Отече-
ственной войны. Первую 
композицию посвятили 
летчикам. 

Инициатором проекта вы-
ступило Российское воен-
но-историческое общество 
(РВИО) совместно с Депар-
таментом культуры Москвы.
Всего задумано реализо-
вать в столице 22 таких арт-
объекта, включая 10, соз-
данных в 2015 году.
— Выбранный формат — 
хороший способ напомнить 
о подвигах наших отцов 
и дедов, — пояснил испол-
нительный директор РВИО 
Владислав Кононов. — Ху-

дожники выполняют рисун-
ки в едином стиле. За основу 
взяты архивные фотогра-
фии 1940-х годов. 
В столичном Департамен-
те культуры раскрыли не-
которые нюансы проекта. 
Сейчас оформлено шесть 
фасадов, посвященных как 
маршалам, так и простым 
военнослужащим, — пояс-

няет руководитель Депар-
тамента культуры Москвы 
Александр Кибовский. — 
Ко Дню города были за-
вершены три ра-
боты: «Маршал 
Рокоссовский», 
«Маршал Коже-
дуб» и «Маршал 
Неделин». В про-
цессе создания 

«Поезд Победы» и «Маршал 
Баграмян». Авторы арт-
объектов — известные мо-
сковские уличные художни-

ки. Создание од-
ного арт-объекта 
занимает около 
двух месяцев. Ро-
спись стены зда-
ния сделана аэро-
зольной краской. 

Сергей Арчаков
edit@vm.ru

6 октября 2015 годая. Рисунок известного летчика, трижды Героя 
Советского Союза Ивана Кожедуба виден издалека 

ПАМЯТЬ

Герои смотрят со стен домов
В столице запущен арт-проект, посвященный Великой Отечественной войне

Ко Дню города завершили три 
работы, а всего их будет — 22 

Проект будет 
закончен 
в 2016 году 

МОСКВАЦЕНТР.РФ

Граффити «Летчики-
Герои» нарисовал худож-
ник Максим Торопов. 
Он же до конца года 
завершит работу еще 
над двумя арт-объектами: 
«Регулировщица» 
и «Николай Гастелло». 
Он впервые рисовал 
граффити на военную 
тему. Чтобы быть истори-
чески точным, художник 
все время, еще на стадии 
эскизов, сверялся с экс-
пертами Российского 
военно-исторического 
общества — при изо-
бражении орденов того 
времени и форменной 
одежды.

Кстати

СПРАВКА
Адреса арт-фасадов:
«Летчики-Герои» 
(ул. Садовая-Карет-
ная, 24/7); 
«Регулировщица» (ул. Бу-
тырская, 67); «Зоя и Алек-
сандр Космодемьянские» 
(ул. Космодемьянских Зои 
и Александра, 34, корп. 1);
«Маршал Кожедуб» 
(ул. Маршала Баграмяна, 3);
«Маршал Неделин» (ул. 
Маршала Неделина, 10);
«Маршал Баграмян» (ул. 
Маршала Баграмяна, 4);
«Маршал Рокоссовский» 
(бул. Маршала Рокоссов-
ского, 27/20);
«Поезд Победы» (ул. Каза-
кова, 3, стр. 1); 
«Николай Гастелло» 
(4-я Сокольническая ул., 2.).

● Куплю авто. Т. 8 (966) 313-10-10
● Грузоперевозки. Т. 8 (916) 624-10-58

● Сниму комнату. Т. 8 (495) 589-02-33

Недвижимость

Коллекционирование

Авто, запчасти,
транспортные услуги

Строительство и ремонт

● Купим книги. Т. 8 (495) 724-30-45

ЧАСТНОСТИ Реклама
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В развитие транспортной инфраструктуры Москвы за последние пять лет вложили 20 миллиардов долларов

В понедельник, 5 ок-
тября, состоялось на-
граждение лауреатов 
национальной премии 
«Гостеприимство». 

Ее присуждают профессио-
налам за личный вклад в раз-
витие индустрии питания 
и гостеприимства в России. 
Многие эксперты сошлись 
во мнении, что в настоящее 
время один из самых важ-
ных вопросов — импорто-
замещение в этой сфере. 
Заместитель министра про-
мышленности и торговли 
Виктор Евтухов вручил по-
четные грамоты за вклад 
в развитие отрасли. Премию 
«За личный вклад в развитие 
индустрии гостеприимства 
в Москве» получил руководи-
тель Департамента торговли 
и услуг Алексей Немерюк.
— Те многие достижения, ко-
торые есть в Москве, проис-
ходят благодаря взаимодей-
ствию между чиновниками 
и рестораторами, — взял 

ответное сло-
в о  А л е к с е й 
Немерюк. — 
Р е с т о р а н ы 
открываются, 
появляются 
н о в ы е  к о н -
цепции, а дело 

наших столичных кулинаров 
живет и развивается. 
Отрасли хочется пожелать 
пройти эти трудные време-
на. Может, год еще будет 
сложно, но пока в Москве 
появляются новые форма-
ты, в том числе мобильной 

торговли, объекты, где мо-
сквичи могут найти много 
интересного и вкусного.
По словам главы ведомства, 

несмотря на сложную эко-
номическую ситуацию, 

в городе открыва-
ются новые кафе 

и рестораны, свое 
развитие полу-
чает мобильная 
торговля. Так, 
за 9 месяцев это-
го года в городе 
с т а л о  б о л ь ш е 

на 155 точек об-
щепита. Если быть 

совсем точным, то 
в Москве за этот период 

открылось 645 ресторанов 
и кафе, а 490  подобных заве-
дений  — закрыты. 
Также премии получили 
рестораторы и отельеры 
Северо-Западного, При-
волжского, Центрального, 
Южного, Дальневосточного 
федеральных округов.

Сергей Подольский
edit@vm.ru

ЛАУРЕАТЫ 

Столетнего ресторатора наградили 
Национальную премию «Гостеприимство» получили лучшие представители индустрии питания 

Несмотря 
на трудные 
времена, 
число ресто-
ранов и отелей   
увеличилось 

ПРЯМАЯ РЕЧЬ

Сергей Шпилько 
Первый заместитель ру-
ководителя Департамента 
национальной политики, 

межрегиональных связей и туризма 
города Москвы

В стране пока немного 
таких наград, которые при-
суждают в сфере ресторан-
ного бизнеса и гостинич-
ного хозяйства. И поэтому 
очень приятно видеть воз-
рождение интереса к этому 
делу, а лауреатов можно 
только поздравить и поже-
лать им успехов.

СПРАВКА
Среди награжденных — 
владельцы и основатели 
знаменитых ресторанов 
столицы. Например, 
московский кулинар, от-
метивший столетний (!) 
юбилей в этом году, Сергей 
Протопопов. Кулинару, 
помнящему еще извозчи-
ков на городских улицах, 
умеющему готовить мо-
роженое по царскому ре-
цепту и хранящему секрет 
настоящего салата оливье 
с рябчиками и ставшему 
шеф-поваром в 18 лет, 
аплодировали стоя. Сергей 
Иванович поблагодарил 
всех собравшихся. 

1
5 октября. Награду получает 
старейший ресторатор Москвы 
Сергей Протопопов (1). На его 
рецептах учатся и в современных 
ресторанах (2)

2
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По вопросам размещения рекламных материалов обращайтесь по телефону (499) 557-04-03, доб.: 132, 138

На правах рекламы

499 5570403Телефон
рекламной
службы

«ВДНХ»

☎ (495) 228-06-30

«Волгоградский проспект»

☎ (495) 670-90-27

«Домодедовская»

☎ (495) 391-99-13

«Ленинский проспект»

☎ (495) 543-99-11, 956-78-62
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Все 6 тысяч лифтов, заменяемых по программе капремонта, будут приспособлены для инвалидов

КРОВЛЯ

В Центральном адми-
нистративном округе 
более двух тысяч жилых 
многоквартирных до-
мов имеют кровлю со 
сложным профилем. То 
есть не плоская, а как 
минимум двускатная. 
Хотя на самом все гораз-
до сложнее. Старая кры-
ша — настоящее архи-
тектурное сооружение. 
А есть еще и многочис-
ленные слуховые окна, 
через которые на крыши 
выбирались влюбленные 
парочки.

Обслуживание такой 
кровли — дело непро-
стое. Например, зимой 
снег и лед можно очи-
щать только деревян-
ной лопатой. Один удар 
лома — и тонкое кро-
вельное железо, особен-
но уже тронутое ржавчи-
ной, превратится в решето. 
Так что ремонт кровли — 
важнейшее событие в жиз-
ни чердачных «многоквар-
тирников», большей части 
которых свыше полувека. 
А то и ста лет.
Программа капитального 
ремонта стартовала в Цен-
тральном округе по впол-
не конкретным адресам. 
Один из них — дом на Но-
вослободской улице, 50/1, 
строение 1. Доходный дом, 
построенный в 1910 году: 
вокруг немало таких. Разве 
что «наш» выходит фаса-
дом не на Новослободскую 
улицу, а в Тихвинский пере-
улок. Фасад сияет свежей 
краской, у открытых две-
рей подъезда — кучи ржа-

вого кровельного железа 
со всевозможными «допол-
нениями» вроде самодель-
ных вентиляционных от-
душин. Очевидно, местная 
«самодеятельность», чтобы 
обеспечить приток воздуха 
в чердачное пространство.
— Фасад дома был отре-
монтирован в рамках про-
граммы «Моя улица», — 
объясняет исполняющий 
обязанности главы управы 
Тверского района Дмитрий 
Варнавский. — Остальные 
работы — уже в рамках про-
граммы капремонта.
Программа, кстати, рас-
считана не на один год. Тут 

и замена мусоропро-
водов, и капиталь-
ный ремонт всевоз-
можных инженерных 

коммуникаций, и за-
мена лифтового обору-

дования.
Поднимаемся нав ерх. 
На крыше — стук кровель-
ных молотков: рабочие 
орудуют. Из-под ножниц по 
металлу — полоски жести 
изящными спиралями. От-
ходы выносятся на улицу. 
— Работы вошли в завер-
шающую стадию, — уточ-
няет  Ольга Фролова, на-
чальник 11-го участка ГБУ 
«Жилищник» Тверского 
района, в то время как ра-
бочие спускают вниз все 
новые охапки ржавых ли-
стов. — Покрытие меня-
ется поэтапно, до первых 
снегопадов все будет за-
вершено.
К слову, первый снег в Мо-
скве может прийтись на эту 
пятницу, 9 октября. 

На нас не каплет

Дмитрий Семенов
edit@vm.ru

«МЦ» убедилась: замена покрытия старой крыши требует мастерства

2 октября. Алишер Гасманов 
меняет лист за листом 
кровельное покрытие

Москвичи-льготники уже 
получили компенсации 
за июль и август по вы-
платам за капремонт. 
В общей сложности таких 
категорий — 39, а на 
выплаты могут рассчи-
тывать четыре миллиона 
горожан.

В бюджете Москвы предус-
мотрены средства для ком-
пенсации городских льгот 
по взносам на капитальный 
ремонт, механизмы для 
перевода данных денежных 
средств на спецсчета и на 
счет Регионального опера-
тора действуют, и средства 
уже переводятся.
— В Москве пользуются 
льготами на капремонт око-
ло 1,8 миллиона москвичей. 
Еще примерно миллиону 
предоставляются городские 
субсидии. Это те граждане, 
у которых расходы на ком-
мунальные услуги превы-
шают 10 процентов дохода 
семьи, — отметил Сергей 
Собянин.
Он также подчеркнул, что 
Москва — единственный 
регион, где эта планка сни-
жена с 22 процентов до 10.
Вопрос льгот и льготных 
категорий граждан неодно-
кратно обсуждался на засе-
даниях президиума прави-
тельства Москвы, в резуль-
тате перечень льготных ка-
тегорий граждан, которым 
будет оказываться помощь 
при уплате взносов на кап-
ремонт, для города был рас-
ширен.
В городе также самый низ-
кий в стране порог полу-
чения субсидий на ком-
пенсацию оплаты ЖК У 
и капремонта. Число тех, 
кто сможет воспользовать-

ся льготами и субсидиями, 
в городе составляет четыре 
миллиона человек.
Выплаты компенсаций уже 
производятся: как сообщи-
ли «МЦ» в ГКУ «Городской 
центр жилищных субсидий 
г. Москвы», компенсации 
льготникам за июль и август 
уже выплачены в полном 
объеме. Также компенса-
ции городских льгот начали 
переводиться на спецсчета, 
открытые для формиро-
вания Фонда капремонта 
многоквартирных домов по 
решению собственников.
Напомним, что на 100-про-
центные скидки при оплате 
капремонта имеют Герои 
Советского Союза, Социа-
листического Труда и Рос-
сии и полные кавалеры 
орденов  Славы и Трудовой 
Славы, не получающие еже-
месячную денежную вы-
плату. На такую же скидку 
могут рассчитывать супруги 
и родители награжденных, 
инвалиды Великой Отече-
ственной войны и другие. 
Существует еще более трид-
цати категорий льготников, 
которые вправе рассчи-
тывать на 50-процентную 
скидку при оплате капре-
монта. В соответствии с за-
конодательством инвали-
ды, семьи, воспитывающие 
детей-инвалидов, члены 
семей погибших военнослу-
жащих являются льготника-
ми, социальная помощь ко-
торым оказывается за счет 
федерального бюджета. Тем 
не менее они будут получать 
дополнительную социаль-
ную поддержку для уплаты 
взносов на капитальный 
ремонт за счет бюджета го-
рода Москвы.
В Центральном администра-
тивном округе таких льгот-
ников — 79 231 человек, это 
12 процентов от общего чис-
ла городских льготников. 

Наступило время получать 
деньги

Никита Миронов
edit@vm.ru

КОМПЕНСАЦИЯ

ПРЯМАЯ РЕЧЬ

Елена Ломова
1-й зампрефекта  ЦАО 
по ЖКХ

Для каждого дома важно 
в ближайшее время опре-
делиться, как формиро-
вать фонд: на спецсчете 
в банке, открыть который 
для конкретного дома 
может также и региональ-
ный оператор, или в реги-
ональном Фонде капре-
монта, где накапливаются 
средства собственников. 
Если по программе ваше-
му дому ремонт предстоит 
только через 10 лет, тогда 
лучше выбрать спецсчет, 
ремонтировать поэтапно, 
в спокойном режиме: на-
копили — потратили.

О льготах и субсидиях 
звоните по телефонам: 
Арбат: (499) 972-08-05; 
(495) 587-88-88;
Басманный:
(499) 940-97-73;
Замоскворечье:
(495) 666-30-85;
Красносельский:
(499) 940-17-80;
Мещанский:
(499) 940-36-50;
Пресненский: (499) 253-32-
52; (499) 253-34-55;
Таганский: (499) 940-47-57;
Тверской: (499) 972-08-05;
Хамовники: 
(499) 940-45-65; 
Якиманка: (499) 236-85-50

Вам окажут 
помощь

ПОЛЕЗНЫЙ ТЕЛЕФОН
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Для 1 человека 36 886 руб. 

Для семьи из 2 человек 57 278 руб.

Для семьи из 3 человек 79 920 руб.

Для семьи из 4 человек 106 560 руб.

Для семьи из 5 человек 133 200 руб.

Для семьи из 6 человек 159 841 руб.

Кто имеет право на субсидию по капремонту Кто имеет право на льготы по капремонту

Справки о доходах семьи за по-
следние 6 месяцев

1 Расходы семьи на «ком-
муналку» превышают 
10% семейного бюджета

1 Ветераны труда, инвали-
ды, военнослужащие и 
многодетные семьи (всего 
– 48 категорий  москвичей)  
– имеют льготу 50%

3 Подать документы в отдел 
жилищных субсидий

4 600 000 москвичей 
могут претендовать 
на субсидию

2 Совокупный доход вашей семьи не превышает 2 Рассчитывается 
автоматически

3 2,6 миллиона горо-
жан имеют право 
на скидку на капи-
тальный ремонт

Банковские рекви-
зиты для перечис-
ления субсидии

10%

50%

Из городского 
бюджета выделят
3,1 млрд 
рублей

Из городского 
бюджета выделят

6 млрд 
рублей
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Фонд «Общественное мнение»: треть москвичей старше 55 лет участвуют в добровольческом движении

Уполномоченный по во-
лонтерской работе калифор-
нийского городка Фримонт 
Альваро Замбрано убежден 
в живительной силе труда. 
Он рассказал нам, как ему 
удается привлекать ти-
нейджеров на работу даже 
в скучные библиотеки.
Альваро, чем волонтер от-
личается от раба?
Ну и вопросик, парень! 
Волонтер идет работать 
добровольно, он сам вы-
бирает труд, которым готов 

заниматься. Да, денег во-
лонтерам не платят, но есть 
множество «зато».
Какие же?
Волонтер занят полезным 
трудом, его замечают и ува-
жают люди в сообществе, 
где живет человек. А это, 
поверь, в небольшом город-
ке или округе очень важно. 
Еще один плюс — молодой 
человек получает столь не-
обходимый для будущего 
трудоустройства опыт. 
Помнишь, как тяжело было 

получить первую работу? 
А с волонтерским опытом 
будет подспорье. Работа во-
лонтером помогает будущей 
учебе в колледже: каждый 
час волонтерства засчиты-
вается за академический час 
учебы. И еще один важный 
для молодых людей бонус: 
во время волонтерской 
работы тинейджеры со-
циализируются, заводят 
множество знакомств по 
интересам. Волонтер и оди-
ночество несовместимы. 

Звучит заманчиво. А какие 
виды волонтерских работ 
доступны для подростков 
Фримонта?
Множество. Уроки танцев, 
спортивные игры, чтение. 
Есть игра «Безопасные прят-
ки»: дети прячутся, а вожа-
тый их отыскивает, обсуждая 
при этом проблемы домаш-
него и школьного насилия. 
Обыгрываются всевозмож-
ные опасности, которым 
подвергаются дети на ули-
цах. Это очень полезно.

ЗАХАР ДОЗВОНИЛСЯ

Некоторые считают их дураками. Как же так — работать задаром! Но, позвонив в Кали-
форнию, мы узнали, что у волонтеров в их работе есть и вполне прагматичные цели. В го-
родских муниципалитетах США есть даже должность уполномоченного по волонтерству.

Понятия «волонтер» и «одиночество» несовместимы 

В минувшее воскресенье, 
4 октября, волонтеры 
Российского государ-
ственного гуманитарного 
университета (РГГУ) 
организовали в парке 
«Кузьминки» ежегодный 
студенческий благотво-
рительный фестиваль 
«От сердца к сердцу». 

Обратите внимание: сту-
денты университета, рас-
положенного в самом цен-
тре столицы, на Миусской 
площа ди — в олонтеры 
Центрального округа горо-
да. Они участвовали в мае 
в праздновании 70-летия 
Победы. Они помогают  лю-
дям с тяжелыми заболева-
ниями в больницах. Но этих 
ребят могут позвать на по-
мощь из любого городского 
района, и они обязательно 
помогут.
Студенты провели для го-
стей праздника различные 
мастер-классы, концерт, 
лотерею, квест, зарядку 
и не только. В свою очередь, 
участники фестиваля жерт-
вовали средства на лечение 
тяжелобольных детей бла-
готворительному фонду 
Advita. Этот фонд — одна 
из крупнейших органи-
заций страны, которая 
з анимается сбором 
средств для помощи 
детям с тяжелыми он-

кологическими за-
болеваниями. 

— Ура-а — пу-
з ы р и к и ,  — 
кричал  5-лет-
ний Леша Пе-

трищев, когда 
ребята устроили 
шоу с мыльными 

пузырями. — Дайте мне пу-
зырик, пожалуйста.
— Ты что, он же лопнет, — 
втолковывала ему 4-летняя 
Женя Горбатко. 

На другой площадке во-
лонтеры устроили салон 
красоты. Организатор этой 
площадки, Лилия Исмаило-
ва, студентка 3-го курса фа-
культета психологии РГГУ, 
призналась:
— Волонтеров начала ис-
кать еще в августе,  искала 
вплоть до сегодняшнего 
дня. Представляете, все 
сделали сами ребята.  Сре-
ди студентов-волонтеров 
организаторы отыскали 
и аниматоров, и певцов, 
и танцоров.

К с т а т и  с к а з а т ь ,  с р е д и 
50 студентов РГГУ боль-
шинство волонтеров — сту-
денты первых курсов. 
— В этом году в наш клуб во-

лонтеров вступило 
много первокурс-
ников, — отметила 
организатор меро-
приятия, замести-
тель руководителя 
клуба волонтеров 
РГГУ Анна Тимофе-
ева. — Мы чувству-
ем, что наш клуб 
и в целом волон-
терское движение 

в Москве развиваются. При-
ходят новые ребята, друзья 
зовут друзей, и те отклика-
ются. Отношение к добро-
вольчеству у молодежи ме-
няется, ребятам интересно 
помогать людям.
В РГГУ  волонтерское дви-
жение зарождается. Однако 
заслуги добровольцев уже 
фиксируют в специальных 
волонтерских книжках — 
их снабдил клуб ресурсный 
центр «Мосволонтер». 
Стать волонтером может 
любой москвич. Ждут всех.

Чем занимаются волон-
теры?
■ Проведение профилакти-
ческих занятий, тренингов.
■ Проведение массовых 
акций, выставок, соревно-
ваний, игр.
■  Распространение ин-
формации (через раздачу 
полиграфии, расклейку 
плакатов, работу в своей 
социальной среде).
■ Первичное консультиро-
вание и сопровождение.
■ Подготовка волонтерских 
команд и участников.
■ Работа с наркозависи-
мыми, военнослужащими, 
дворовые тусовки.
■ Сбор (анкетирование, те-
стирование, опросы) и об-
работка данных.

Полина Смоленская
edit@vm.ru

3 октября 2015 года. Волонтер из ЦАО Анна Басмацкая вместе 
с друзьями-студентами организовала шоу для малышей (1, 2)

ИНИЦИАТИВА

Эта помощь и бесплатна, и нужна
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 Саркис Мерванян
директор ресурсного 
центра «Мосволонтер»

Сегодня о волонтерстве 
говорят на уровне не 
только города, но и стра-
ны. В связи с этим данное 
направление становится 
очень популярным. По-
пулярным не только сре-
ди молодежи, но и среди 
людей среднего возраста. 
Волонтерство дает воз-
можность людям поуча-
ствовать в мероприятиях 
городского и мирового 
масштаба,  например 
в Олимпийских играх 
или чемпионатах мира. 

С каж дым мероприя-
тием волонтеры повы-
шают свои личностные 
и профессиона льные 
качес тв а.  Например, 
перед событиями миро-
вого уровня, такими как 
чемпионаты мира, наш 
ресурсный центр про-
водит для добровольцев 
курс специализирован-
ного английского языка. 
Для волонтеров старшего 
возраста участие в меро-
приятиях — это общение 
и получение определен-
ных навыков, например, 
компьютерной грамот-
ности. Люди находят себя 
в служении городу. 

КОММЕНТАРИЙ ЭКСПЕРТА

Курс юного помощника

ПРЯМАЯ РЕЧЬ

Юлия Макарцева
Куратор Центра молодеж-
ного парламентаризма 
по ЦАО

Развитие волонтерскоого 
движения — примета 
времени. Конечно, мы от-
лично знаем о проблемах 
молодежи — засилье ин-
тернета, равнодушии мо-
лодых ребят. Но сегодня 
молодежь разная: немало 
и таких, кому интересны 
общественные дела, 
жизнь города. Почему? 
Во-первых, их поддер-
живает город, и они это 
видят. Во-вторых, они хо-
тят найти единомышлен-
ников — извините, слово 
тусовка здесь не подходит. 
Ребятам нужна команда, 
вместе легче работать на 
перспективу. Яркий при-
мер — подготовка к гряду-
щему чемпионату  мира по 
футболу.
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Здание бывшей ГЭС-2 , расположенное напротив Кремля, станет Академией современного искусства

Поворот с Пречистенки, 
пара минут хода — и вот 
он, дом-мастерская зна-
менитой Веры Мухиной, 
необычный, как и его зна-
менитая нетривиальная  
владелица.

Увы, ныне дом этот не в луч-
шем состоянии, отчего 
и стоящий рядом памятник 
Мухиной работы знамени-
того Аникушина кажется 
чуть печальным. Но энер-
гетика у желто-золотистых 

стен по-прежнему фанта-
стическая. Что неудиви-
тельно — ведь и биография 
самой Мухиной достойна 
романа. 

Девушка со шрамом
До 1947 года Вера Игнатьев-
на, уже будучи именитым 
скульптором, работала 
и проживала  в Гагаринском 
переулке, а до того — рядом 
с Красными Воротами. По-
следние годы жизни Мухи-
ной прошли тут, она рабо-
тала в доме-мастерской до 
1953 года. 
То, что безмерно талантли-
вая Мухина сделала в со-
ветской России карьеру, — 
факт, отчасти необъясни-
мый. Ведь генетически ни 
она новой власти, ни власть 
ей не могли быть симпатич-
ны. Мухина выросла в состо-
ятельной купеческой семье, 
но рано осталась без роди-
телей: сначала от туберку-
леза угасла мать, а вскоре, 
не пережив потери, ушел 
и отец. Вера училась у потря-
сающих мастеров — Юона 
и Машкова, рано вкусила 
прелесть светской жизни, 
но много времени посвя-
щала творчеству. Судьбу ее 
отчасти определил случай. 
В 1912 году, катаясь на сан-
ках с горки в отцовском по-

местье под Рослав-
лем, Вера влетела 
в дерево. Острым 
суком ей распороло 
щеку и срезало часть 
носа. Шрамы застави-
ли девушку выпасть из 
светской круговерти, 
и, чтобы она хоть как-то 
развеялась, опекуны отпра-
вили ее учиться во Фран-
цию. Один из учителей, 
Э. Бурдель, заразил Мухину 
любовью к монументаль-
ности, а поездка в Италию 
открыла ей искусство эпо-
хи Возрождения. В Россию 
Муха вернулась абсолютно 
другой. 

Талантливые супруги

...Первая мировая щедро 
поставляла со своих полей 
изуродованных бойцов. Ве-

ра, не забывая о скульптуре, 
устроилась работать в госпи-
таль сестрой милосердия.  
Тут она и встретила главную 
любовь своей жизни, буду-
щего мужа — талантливого 
врача Алексея Замкова. Она 
выходила его, умиравшего 
от тифа, и влюбилась — 
думала, что безответно. 
Лишь через несколько лет 

Алексей, ставший к тому 
времени главврачом го-
спиталя, дал ей понять, что 
влюблен не меньше. Пара 
Мухина — Замков проживет 
счастливую жизнь, несмотря 
на все испытания, что выпа-
дут им... 
...Замков в то время был из-
вестен больше, чем Мухина. 
Супруги долго жили почти 

в нищете. Дошло до того, 
что Мухина чуть не бросила 
занятие скульптурой. Но та-
лантлива она была во всем — 
увлекшись созданием пла-
тьев для простонародья, 
блеснула и тут: созданный 
ею петушиный узор взор-
вал Всемирную выставку 
в Париже и получил приз… 
Они много переживали  из-
за тяжелой болезни сына 
Всеволода, который родился 
голодной весной 1920 года. 
Он погибал от костного ту-
беркулеза. Замков проопери-
ровал его дома, на 
обеденном столе, 
сам…
Замков оказался 
доктором ярким. 
Изобретенный 
им препарат гра-
видан, получен-
ный из мочи беременных 
женщин,  творил, по слухам, 
чудеса. Пациентами Замко-
ва стали представители выс-

шей касты — Калинин, Мо-
лотов, Максим Горький… 
Замкова то изгоняли за этот 
гравидан из Москвы, то при-
зывали вновь. Есть  версия, 
что профессора Преобра-
женского Булгаков списал 
с него, хотя «Собачье серд-
це» было написано раньше, 
когда никто еще и не слы-
шал о препарате. 

Сделала что могла
К Мухиной же слава пришла 
после Всемирной выставки 

1937 года в Пари-
же. Весь мир был 
покорен ее «Ра-
бочим и колхоз-
ницей»! Никто до 
Мухиной не рабо-
тал со стальными 
листами, она пер-

вой увидела в сверкающем 
металле свет нового искус-
ства. 75-тонную скульпту-
ру, разобрав, доставили по 

железной дороге 28 (!) ва-
гонами. Статуя произвела 
настоящий фурор.
Но тут тучи сгустились над 
Алексеем. В 1938 году его 
НИИ по исследованию гра-
видана был закрыт, Замков 
перенес инфаркт, и Вера 
год выкармливала его с ло-
жечки.
В войну Мухина была эваку-
ирована в Каменск-Ураль-
ский, но в 1942 году вер-
нулась в Москву. Алексей 
теперь работал в поликли-
нике. Он очень постарел. 
Уходя на работу, он обронил 
фразу: «Я еще успею спасти 
кому-нибудь жизнь». Через 
день он умер от повторного 
инфаркта. От тоски Вера 
Мухина спасалась работой. 
Теперь она увлеклась сте-
клом. Вопреки слухам, она 
не была изобретателем гра-
неного стакана, но создала 
эскиз всем известной сте-
клянной пивной кружки.
Многие работы гениальной 
Мухи были утеряны, полно-
го списка созданного ею нет. 
Увы, подавляющее боль-
шинство ее замыслов не 
были воплощены в жизнь. 
Хорошо,  сохранился Чай-
ковский возле Московской 
консерватории.  
...Умирала Мухина от сте-
нокардии. Врачи запрети-
ли обладательнице пяти (!) 
Сталинских премий рабо-
тать, но она тайно создавала 
последний шедевр — паря-
щего в небе Амура. 
Мухина и Замков похоро-
нены на Новодевичьем. На 
памятнике мужу Мухина 
попросила высечь слова: 
«Я сделал для людей все, что 
мог». На ее памятнике при-
писано: «И я тоже...» 

НАШИ ЛЮДИ

Ольга Кузьмина 
olga.kuzmina@vm.ru

Жизнь каждый день 
испытывала скульптора
Веру Мухину на прочность   

Фрагмент скульптуры 
В. Мухиной «Рабочий 
и колхозница» (1). Памятник 
П. И. Чайковскому у Московской 
консерватории (2). 1 июня 
1951 года. Мухина в своей 
мастерской (3)

Истории 
известных 

жителей округа
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и, чтобы она хоть как-то 
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вили ее учиться во Фран-
цию. Один из учителей, 
Э. Бурдель, заразил Мухину 
любовью к монументаль-
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Она не изобрела граненого 
стакана, но создала эскиз 
пивной кружки 
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В торговых центрах цен-
тра города устанавлива-
ют огромные аквариумы. 
Открылся музей-океана-
риум на Чистых прудах. 
Но специалисты пред-
упреждают о серьезной 
проблеме — оказыва-
ется рыбок, плавающих 
в этих аквариумах, нель-
зя кормить: для них это 
опасно. 

«МЦ» решила разобраться 
со специалистами: в чем 
опасность? Почему такие 
шикарные аквариумы, 
которые так привлекают 
детей и взрослых, не всег-
да создают благоприятные 
условия для жизни малень-
ких питомцев?
Итак, дело в том, что в тор-
говых центрах устанавли-
вают непростые аквари-
умы — это большие аква-
риумы-автоматы с привле-
кающими глаз красивыми 
рыбками. По задумке соз-
дателей этих автоматов, 
покормив рыбок, посети-
тели еще и финансово по-
могают диким животным.
Все, что нужно сделать, — 
это опустить в купюропри-
емник 100 рублей. Аквари-
умы оснащены функцией 
автоматического корм-
ления, то есть при оплате 
корм посыплется сверху 
сам собой.
Зоозащитники бьют тре-
вогу — по их мнению, жи-
вотные не должны стать 
«приманкой» для большего 
количества,посетителей.

— Соединение животных 
и торговых центров ста-
новится пугающе частым 
явлением, — считает Пре-
зидент Центра защиты прав 
животных «Вита» Ирина 

Новожилова. — Мы все ча-
ще слышим о так называе-
мых контактных зоопарках, 
теперь еще и об аквариу-
мах. На деле большинству 
владельцев этих торговых 

точек абсолютно все равно 
в каком виде и как содер-
жатся животные. Это при-
манка — в том числе и для 
детей. «Пойдем в магазин, 
покормим рыбок», — гово-
рят родители детям и, сами 
того не понимая, становят-
ся участниками этой акции. 
Но почему это опасно?
По словам практикующего 
ветеринара Леонида Бели-
кова, такое массовое корм-
ление может привести 
к развитию у рыб достаточ-
но серьезных заболеваний.
— Рыб важно не перекарм-
ливать, — замечает Лео-
нид. — Они становятся вя-
лыми, неактивными, а это 
плохо. Природа задумыва-
ла рыб шустрыми. 

Оранжереи сада «Аптекарский огород» с 12 по 14 октября закроют на обработку растений от вредителей
МНЕНИЕ

Этой осенью биологи 
заметили, что живот-
ные, словно по гло-

бальному сговору, начали 
массово выходить к людям. 
И если в Приморье и в Хаба-
ровском крае к людям вы-
ходят медведи, то москвичи 
все чаще замечают лосей, 
особенно в парках.
Помню свою первую встре-
чу с этим зверем. Октябрь 
в 2013 году был очень те-
плым. До дачи в Воскресен-
ском районе ехать пример-
но 4 часа. Пока мы с моло-
дым человеком выехали, 
уже порядочно стемнело, 
и единственными ориен-
тирами были тоненькие 
светлячки фонарей вдоль 
полупустой дороги. На пово-
роте нас обогнала красная 
иномарка и быстро поехала 
по свободной встречной. 
Я лишь успела заметить, что 
блондинка на пассажирском 
сиденье ловила рукой ветер 
из открытого окна. 
Вскоре мы вновь увидели 
эту машину. Вернее, раз-
битое лобовое стекло, по-
гнутый капот и огромное 
тело лося, лежащее посреди 
дороги. Девушка уткнулась 
в плечо своего спутника 
и плакала, стараясь не смо-
треть на труп зверя. Мы 
остановились.
Ребята рассказали, что дей-
ствительно ехали по дороге 
достаточно быстро. Из-за 
высокой скорости лося, вы-
шедшего на дорогу, они не 
заметили, лишь услышали 
дикий рев и почувствовали 
столкновение с огромной 
тушей. 
Лось по натуре бродяга, за 
день проходит десятки ки-
лометров. Если сохатый за-
метит автомобиль, то реф-
лекторно кинется вперед, 
прямо на свет. 
— Вообще лоси миролюби-
вые животные. Единствен-
ное время, когда они могут 
сами напасть на человека, — 
это осень, — рассказывает 
биолог и научный сотруд-
ник биостанции «Лосиный 
остров» Иван Юткин. — 
С августа по октябрь у лосей 
идет период гона, самцы 
активно ищут самок для раз-
множения. И в это время они 
могут проявлять агрессию.
Поэтому подумайте, прежде 
чем делать селфи с лосем. 
Все-таки лесной зверь не-
предсказуем.

Что же ты 
ищешь, 
сохатый 
бродяга

Анастасия Ассорова
корреспондент 

Купить аквариум и рыбок 
проще простого. А что 
дальше? Как за ними 
присматривать? О плю-
сах и минусах содержа-
ния аквариумных ры-
бок — наш постоянный 
автор, бессменный веду-
щий программы «В мире 
животных» Николай 
Дроздов.
Аквариум — это целый 
подводный мир у вас дома. 
И это несомненный плюс, 
ведь в небольшом про-
странстве может уместить-
ся множество любимцев. 
К тому же наблюдение за 
этими животными — из-
вестный способ сконцен-
трироваться и расслабить-

ся. Однако просто любо-
ваться неспешными стай-
ками разноцветных рыбок 
недостаточно. Очень важно 
создать для своих водопла-
вающих питомцев хорошие 
условия.
Если вы еще никогда не 
сталкивались с содержа-
нием рыб, сначала купите 
простые и миниатюрные 
виды  — не какого-нибудь 
птегигоплихта, который 
вырастет в «крокодила» 
огромного размера, а, на-
пример, неприхотливых 
гуппи, меченосцев, данио 
рерио, барбусов, сомиков. 
Со временем, когда вы на-
учитесь ухаживать за ни-
ми и убедитесь, что это не 

мимолетное увлечение, 
которое обычно проходит 
довольно быстро, у вас бу-
дет возможность завести 
редкие и дорогие виды.
Чаще всего аквариумные 
рыбки страдают из-за того, 
что их слишком много кор-
мят. Как понять, сколько 
корма насыпать? Отвечу: 
рыбам вполне достаточно 
того количества корма, ко-
торое они съедают в первые 
же минуты. Они эволюци-
онно не привыкли к изо-
билию пищи, им не свой-
ственно насыщение. Даже 
наоборот — чаще всего они 
сами являются кормом для 
более крупных видов. От го-
лода рыбки не умрут, а вот 

от переедания могут. Если 
рыбка переест, она может 
начать всплывать, ей бу-
дет неудобно плавать. Если 
рыбка не съест весь корм, 
он осядет на дно, будет 
гнить и пачкать аквариум. 
Обустройство и выбор ры-
бьего дома лучше доверить 
профессионалам, которые 
в зависимости от количе-
ства рыб и видовых особен-
ностей помогут подобрать 
водоросли и внутренний 
интерьер. Но есть и общие 
правила — лучше устанав-
ливать аквариум так, чтобы 
прямые солнечные лучи не 
попадали на него, иначе во-
доросли разрастутся, а вода 
зацветет.

Подводные камни домашнего океана
Я ЗНАЮ

АКВАРИУМ

Приплыла рыбка золотая, 
попросила накормить ее щедро

Анастасия Емельянова
a.assorova@vm.ru

Эксперты по разведению рыбок предупреждают о проблемах публичных аквариумов

21 сентября 2015 года Маргарита Тимофеева с сыном Андреем (1) в одном из столичных магазинов 
выбирают для своих домашних питомцев «соседей» — барбусов (2), неонов (3), меченосцев (4), 
маленьких сомиков и гуппи

Максим Губин
специалист по аквари-
умным рыбкам

Кормить рыбок нужно 
маленькими дозами. 
Дать щепоточку и пона-
блюдать за поведением 
рыб. Аквариумным рыб-
кам корма нужно немно-
го, большое количество 
для них опасно.

КОММЕНТАРИЙ ЭКСПЕРТА
Каких животных вы держите дома? (%)

По данным levada.ru
5

Другое

29
Кошки

18
Собаки

5
Рыбки43

Никого
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Сегодня, 9 октября, юбилей со дня рождения отмечает известная актриса театра и кино Марина Дюжева

Знаменитая балерина, на-
родная артистка России 
Илзе Лиепа, дочь вы-
дающегося танцовщика 
Мариса Лиепы, сегодня 
вместе с братом Андрисом 
Лиепой готовит для стра-
ны новое балетное племя. 

Балерина родила долго-
ж д а н н у ю  д о ч ь  Н а д ю 
в 46 лет. Воспитание детей 
сейчас для нее приобрета-
ет особый смысл. Но, по-
жалуйста, не улыбайтесь, 
балет — это искусство, 
которое прославило нашу 
страну на весь мир. Очень 
важно, чтобы у нас рожда-
лись новые звезды. 
А разве их нет? Например, 
прима-балерина Венской 
оперы Людмила Коновало-
ва сообщила «МЦ»:
— Я выпускница именно 
Московской государствен-
ной академии балета, мне 
это очень помогает. Заме-
чу, что в Европе и Амери-
ке большинство танцов-
щиков — из России, и это 
факт». Если русские тан-
цовщики востребованы, то 
можно ничего не объяснять 
и качество нашей школы 
сомнению не подвергать. 

В России прекрасная моло-
дежь, и очень скоро она зай-
мет ведущие позиции на 
самых лучших московских 
площадках мира. 
А готовит смену как раз Илзе 
Лиепа:
— Смена будет непременно. 
Смена достойная. Сейчас 
у нас работают две школы 
в Москве, две в Подмоско-
вье. В наших школах учатся 
более 300 детей. Когда мы 

начинали, к нам приходили 
малышки — 3–5 лет. Мно-
гие из них до сих пор с нами. 
Сейчас это уже 12–13-лет-
ние барышни с прекрасной 
осанкой, умеющие потряса-
юще двигаться, владеющие 
своим телом. Мы готовим из 
них звезд. Знаете, в XIX веке 

умные люди говорили: «Вы-
прямляя спину — выпрямля-
ем душу». Не поспоришь. 
Сегодня красавица Илзе 
начинает подготовку де-
тей с 6–7 лет. С тем чтобы 
в 10 они могли поступить 
в хореографическое учили-
ще. Звезды у нас будут.

БАЛЕТ

Илзе Лиепа: Выпрямляя 
спину, выпрямляешь душу

Анжелика Заозерская
edit@vm.ru

Как известная танцовщица готовит себе достойную смену

19 декабря 2013 года.  Илзе Лиепа  с юными ученицами своей 
балетной школы (1). На церемонии вручения премии «Самые 
стильные люди России» (2)

В Московском доме фар-
фора 1 октября прошел 
показ коллекции фарфо-
ра под названием «Фар-
форовые сны».

Она создана петербургским 
«Императорским фарфоро-
вым заводом» по эскизам 
легендарного музыканта 
Стаса Намина. C прошлого 
года началось сотрудниче-
ство Стаса с этим заводом, 
в результате которого воз-
никли уникальные серви-
зы, подарочные наборы, 
расписанные самим музы-
кантом. На выставке пред-
ставлены также живопис-
ные и графические работы 
Намина. 
Надо сказать, посетители 
выставки останавливались 
в шоке перед портретом 
«Джоконды»... работы На-
мина. Правда, Стас тут же 
внес коррективы: «Это не 

я нарисовал, а Леонардо да 
Винчи, я же сделал каран-
дашный вариант картины». 
Все женщины на портретах 
Намина — нежные, одухот-
воренные, хрупкие. А музы-
кант, оказывается, большой 
романтик и ценитель жен-
ской красоты. 
— Да, я романтик, если хо-
тите, — не стал отрицать 
Стас, он же Анастас Алек-
сеевич, внук крупнейшего 
советского политического 
деятеля Анастаса Мико-
яна. — Только стихов не 
пишу. Но у меня филологи-
ческое образование МГУ, 
и я знаю о существовании 
настоящей поэзии.
Рисовать Намин стал 15 лет 
назад. Над каждой карти-
ной работает не меньше 
четырех часов, а с роспи-
сью по фарфору 
получается бы-
стрее — в тече-
ние часа.
—  Л ю б л ю  в с е 
делать быстро 
и легко,  а  ро-

спись по фарфору занимает 
немного времени, — пояс-
няет Намин.
На выставке представлен 
чайный набор из фарфора, 
с золотым ангелом, паря-

щим над горой 
Арарат на фоне 
розового неба. 
В основе этого 
рисунка фото-
графия, которую 
Намин сделал на 

своей исторической роди-
не — в Армении. Парящий 
ангел — из настоящего зо-
лота. Кстати, детство му-
зыканта прошло в Кремле. 
Неудивительно, что одна 
из его работ — чайный 
сервиз «Кремль», восста-
новленный по музейному 
образцу Гербового сервиза 
в 1996 году. 
А какую багряную осень, 
с золотом, создал на фарфо-
ре Стас Намин! В этих чаш-
ках, блюдцах, чайниках, 
сахарницах — дуновение 
ветра, прохлада, свежесть.
Между прочим, сын Нами-
на Артем Микоян тоже рас-
писывает фарфор. А первую 
свою работу, фарфоровую 
тарелку «Знаки зодиака», 
Артем расписал в 10 лет. 
Что касается фарфора в до-
ме Наминых, по словам  ар-
тиста, он пьет чай из боль-
шой фарфоровой чашки, 
и есть у него еще четыре 
маленькие, расписанные 
в народном русском стиле. 
Талант талантлив во всем.   

Фарфоровые сны рок-музыканта Стаса Намина

Мария Миронова
edit@vm.ru

ПРЕЗЕНТАЦИЯ

1 октября 2015 года. Чайный 
фарфор Стаса Намина

Международный музей 
нумизматики открылся 
на Арбате, в Большом 
Афанасьевском переулке, 
7 октября. Это здание 
исторических палат Зино-
вьевых-Юсуповых. Кол-
лекцию, которую пред-
ставили на первой экс-
позиции, собирали в те-
чение четырнадцати лет. 
На первой выставке 
можно будет 
увидеть моне-
ты, имевшие 
обращение 
в Древней 
Греции 
(на фото), 
Римской 
и Византийской 
империй, а также 
царской и советской Рос-
сии. Всего экспозиция 
насчитывает свыше трех 
тысяч монет. 
Планируется, что вре-
менные экспозиции 
будут демонстрировать 
предметы из частных 
и государственных кол-
лекций. В музее также 
будут проводиться лекции 

и конференции, откроются 
библиотека и Клуб нумиз-
матов. 
Для тех, кто далек от ну-
мизматики, поясним: 
монеты бывают чрезвы-
чайно редкие и подчас 
очень дорогие, и не всегда 
это зависит только от их 
возраста. Так, согласно 
рейтингу самая дорогая 

монета в России — 
20 руб лей 1755 
года: Елиза-
ветинский 
золотой. Она 
была куплена 
частным кол-
лекционером 
за семьдесят 

семь с поло-
виной миллиона 

руб лей, и это абсолютный 
мировой рекорд. Дело 
в том, что в 1755 году Рос-
сия перешла на новый вид 
чеканки, была выпущена 
тестовая — пробная моне-
та из чистого золота с изо-
бражением императрицы 
Елизаветы Петровны. Все-
го существует лишь две 
такие монеты. 

Кстати

Столичные танцовщики 
востребованы на Западе 

Чем, кроме 
музыки, занят 
Стас Намин

МОСКВАЦЕНТР.РФ

ПРЯМАЯ РЕЧЬ

Светлана 
Захарова
прима-балерина 
Большого театра

Я интересуюсь, как про-
ходит обучение детей 
в балетных школах и учи-
лищах. В Москве нет про-
блем с обучением детей 
балету. Созданы все усло-
вия для развития детского 
балета, и государство 
поддерживает хореогра-
фическое образование 
по полной программе. 
Сегодня у нас растет очень 
талантливая смена. 1
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УЧРЕДИТЕЛЬ Префектура Центрального 
административного округа города Москвы. 
ул. Марксистская, 24, стр. 1 
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Горожане и гости столицы смогут бесплатно посетить 44 столичных музея 18 октября и 15 ноября

Басков и Земфира споют 
о Людмиле Гурченко, Спива-
ков и Мацуев сыграют Баха. 
О наиболее заметных событиях 
театральной жизни Москвы 
рассказывает театральный 
кассир Елена Герасимова.

АФИША

■ 8 октября открылся 
юбилейный, 260-й сезон 
в Малом театре. Из-за 
реконструкции в основном 

здании спектакли будут 
идти в филиале на Ордынке 
и на сцене ДК МАИ. В тече-
ние октября практически 
каждый день будет весь 
Островский. Стоимость би-
летов — от 330 до 3850 руб-
лей, в зависимости от спек-
такля.
■ «Современник» тоже 
на ремонте. Поэтому свой 
90-й сезон они открывают 
на сцене «Дворца на Яузе» 
интересной премьерой — 
«Декамерон» по Джован-

ни Боккаччо. Хотя эта пьеса 
о людских пороках была 
написана семь веков назад, 
режиссер Кирилл Вытоп-
тов поставил спектакль про 
нас сегодняшних. В по-
становке задействованы 
молодые, но уже извест-
ные актеры театра: Дарья 
Белоусова, Клавдия Кор-
шунова, Никита Ефремов. 
Ближайшие спектакли — 
11 и 14 октября, билеты — 
от  660 до 4400 рублей.
■ Необычная премьера 
в Театре на Малой Брон-
ной. Известный хореограф 

Егор Дружинин ставит 
пластический спектакль 
«Яма» по Александру 
Куприну. Это будет хоре-
ографический спектакль, 
без слов, под музыку вен-
ского композитора Фрица 
Крейслера. Думается, он 
заинтересует молодежь. 
Ближайшие даты — 
17, 18 и 24 октября. Биле-
ты — от 550 до 2750 руб лей.

ВЫСТАВКА

В понедельник, 5 октя-
бря, в ГУМе открылась 
выставка «Старинный 
костюм в кино». Экспози-
ция собрана из коллекции 
Киностудии имени Горь-
кого и посвящена 100-ле-
тию со дня ее открытия. 
Здесь представлены 
одежда и аксессуары 
из разных эпох — се-
редины XIX — конца 
XX века. У каждой — 
своя история в кино.

О-о, это было роскоше-
ство. Я, надо сказать, кино 
обожаю, а потому ходила 
раскрыв рот, встречая ко-
стюмы из нашумевших 
бестселлеров. Вот, напри-
мер, уникальная золоче-
ная форма камергера XIX 
века, в которой Александр 
Вертинский снима лся 
в фильме «Анна на шее». 
Рядом и вовсе раритетные 
костюмы. Свадебное пла-
тье из узорной бархатной 
парчи Евдокии Лопухиной 

из фильма «Юность Петра». 
Или костюм, сшитый для 
актрисы Настасьи Кински, 
сыгравшей главную роль 
в картине «Униженные 
и оскорбленные».
— Да-а, честно сказать, 
я просто поражена, — при-
зналась одна из гостей вы-
ставки, москвичка Галина 
Смирнова. — Банты, вы-
шивка, рюши — запахло 
кино. 
А шапочки какие? Простите, 
головные уборы с историей. 
Ну вот хотя бы драгоценная 
шапка, которую во время 
съемок фильма «Юность 
Петра» носил исполнитель 
одной из главных ролей (мо-
лодого царя Ивана) Алексей 
Емельянов. Фильму 34 го-
да — уже раритет. 
— К выставке мы готови-
лись год, — сообщил «МЦ» 

руководитель Студии Горь-
кого Сергей Зернов. — 
Сейчас здесь представлены 
около 100 предметов одеж-
ды, среди них работы ху-
дожника по кос тюмам 
Элеоноры Мак лаковой. 
В 1986 году за  костюмы 

к  а м е р и к а н -
с к о м у  с е р и -
а л у  « П е т р 
В е л и к и й » 
она получи-
ла премию 
«Эмми».
— Это по-
т р я с а ю -
щ а я  в ы -
с т а в к а . 
К о с т ю -
мы мно-
гие ста-

новятся актуаль-
ными и сегодня. 
Я советую всем 
прийти посмо-
треть, — по-
делилась впе-
чатлениями 
и з в е с т н а я 
актриса те-
атра и кино 
Анна Банщи-
кова. 
— В коллекцию 
в о ш л о  м н о г о 
у н и к а л ь н ы х 
в е щ е й ,  —  о т -
метила куратор 
выставки Оль-
га  Поликарпо-
ва. — Некоторым 
костюмам более ста 
пя тидесяти лет. Мы 
постарались макси-
мально сохранить их 
красоту. 

Кому идет царский наряд

Ольга Соколова
edit@vm.ru

Москвичи смогут поближе разглядеть одежду известных киногероев

5 октября 2015 года. Актриса Ека-
терина Стриженова осматривает 
экспонаты выставки «Старинный 
костюм в кино» (1, 2)

Считается, москвичи 
перестали читать. Но 
мы же видим: в метро 
люди сидят, уткнувшись 
в планшет, книгу. В новой 
рубрике мы расскажем 
о том, какие книги чи-
тают в столичной под-
земке. Именно они по-
настоящему популярны.  
Гости подземки предпочли 
окунуться в трагические со-
бытия, произошедшие на 
Эвересте в 1996 году с груп-
пой альпинистов. Именно 

об этом роман «Восхожде-
ние. Трагические амбиции 
на Эвересте», написанный 
участником экспедиции 

Анатоли-
ем Букре-
евым и пи-
с а т е л е м 
Вестеном 

ДеУолтом. Популярность 
книги, вышедшей еще в 1997 
году, легко объяснить. Фильм 
«Эверест», снятый по ее мо-
тивам, стал лидером проката 
в столичных кинотеатрах.

Попробуем покорить Эверест 
с первой попытки

НАБЛЮДАТЕЛЬ

ПРЕМЬЕРА 
РУБРИКИ

Екатерина Шамина
ответственный секретарь 
газеты «Москва Центр»
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ПРЯМАЯ РЕЧЬ

Лариса 
Вербицкая
телеведущая

Гениальная идея — про-
демонстрировать экс-
понаты, которые были 
собраны за годы съемок 
популярных и любимых 
фильмов. У меня даже 
сложилось впечатление, 
что я нахожусь на съемоч-
ной площадке. 
Уверена, актеры, которые 
играли в этих костюмах, 
легко перевоплощались. 
Ведь эта одежда, аксес-
суары не компьютерная 
графика, в них вложены 
души людей, которые их 
создавали. 
 

Екатерина 
Стриженова
актриса театра и кино, 
телеведущая

Здорово, что люди имеют 
возможность соприкос-
нуться с историей кино. 
С Киностудии имени Горь-
кого началась моя актер-
ская карьера. В 1983 году 
я получила первую 
главную роль в фильме 
«Лидер», снятом Борисом 
Дуровым. С этого началась 
и моя личная судьба, ведь 
на съемках я встретила 
Александра Стриженова. 

Некоторым 
уникальным 
костюмам 
исполнилось 
150 лет 
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XI Международный театральный фестиваль «Сезон Станиславского» пройдет с 10 по 26 ноября

СКАНВОРД

ПО ГОРИЗОНТАЛИ:
Минус. Бразды. Любляна. 
Шпаро. Ариэль. Вайкуле. 
Яичко. Обет. Спивак. Герой. 
Братья. Код. Опара. Репс. 
Хиппи. Киот. Аллах. Дыш-
ло. Союз. Лили. Спор. Ле-
дерин. Шпала. Таро. Рута.

ПО ВЕРТИКАЛИ:
Сабор. Сашими. Пышка. 
Витас. Коса. Мышьяк. 
Ясли. Осот. Тора. Слово. 
Зло. Европа. Алькор. Пил-
лер. Уборка. Лиру. Лей. 
Оргалит. Багет. Ода. Хина.

ОТВЕТЫ НА СКАНВОРД

Завершается строи-
тельство новой Берсе-
невской подстанции. 
Ныне действующую 
МОГЭС-2 запустили 
в октябре-ноябре 
1907 года.

Называлась эта станция 
Трамвайной, а распола-
гается она в примеча-
тельном месте Якиман-
ки — на Берсеневской 
набережной. Берсеневка, 
как и Болотная набереж-
ная, образуют так назы-
ваемый Золотой остров. 
Однако в XVIII веке у Ка-
менного моста появил-
ся Большой Кружечный 
двор. Здесь водку про-
давали по кружке в одно 
горло. Поразительно, что 
во время пожара в сто-
лице в 1812 году сгорело 
свыше 90 процентов до-
мов Якиманки, а питей-
ный двор уцелел. Кстати, 
на Якиманке не только 
пили: известный пред-
приниматель Иван Смир-
нов открыл здесь в 1868 
году водочный завод. За-
тем с алкоголизмом на 
Золотом острове покон-
чили. Винный двор снес-
ли как раз для возведения 
Трамвайной ГЭС.

ПРЕДАНИЯ

Судьба 
Золотого 
острова

Ирма Зуева
edit@vm.ru

Когда Николай Годови-
ков, сыгравший Петруху 
в фильме «Белое солнце 
пустыни», увидел личико 
Гюльчатай, у него была 
температура под сорок.

«Белое солнце пустыни», по 
словам актера, снималось 
на большом подъеме. Мо-
тыль давал артистам им-
провизировать. 
— И я к нему очень хоро-
шо отношусь, хотя он и са-
дист, — признался Годови-
ков. — Меня прихватила 
дизентерия, и, когда сни-
мался эпизод, в котором 

я прошу Гюльчатай открыть 
личико, у меня была темпе-
ратура под сорок. Говорю 
Мотылю: «Владимир Яков-
левич, больше не могу». 
А он: «Снимайся, и все». 
В итоге сняли мы этот 
эпизод, отошел 
я в сторону и упал 
без  сознания. 
В машине Моты-
ля меня и увезли 
со  с ъемочной 
площадки.
Сцена, когда Ве-
рещагин с Петрухой пьет 
самогон и поет песню про 
госпожу удачу, снималась 
на одном дыхании. На са-
мом деле мы пили  газиров-
ку. На съемках были строго 
трезвые, а после съемок, ко-

нечно, позволяли себе. Ког-
да снимали в Сосновой по-
ляне — филиале «Ленфиль-
ма», там по соседству был 
небольшой магазинчик. 
Мы ездили к нему на «коз-
лике» втроем: я, Луспекаев 

и Ку знецов — 
товарищ Сухов. 
П о д ъ е з ж а л и , 
и меня как само-
го молодого по-
сылали: «Ну, Ни-
колай, вперед!» 
Всегда покупали 

девять чекушек. Помню, 
Мотыль к нам в «козлик» 
напрашивался, а Пал Бори-
сыч Луспекаев ему говорил: 
«У вас есть своя «Волга», вот 
и катайтесь на  ней». На то 
и таможня!

АКТЕРСКИЕ БАЙКИ

Петруха, ну посмотри личико, Гюльчатай уже готова

Игорь Логвинов
edit@vm.ru

Блистательный совет-
ский актер Евгений Ев-
стигнеев родился 9 октя-
бря 1926 года

В кинофильме К арена 
Шахназарова «Мы из джа-
за» Евстигнеев сыграл 
лишь в одном эпизоде — 
одесского авторитета Па-
пу. Впоследствии режиссер 
рассказывал:

— Ко мне прибегает костю-
мер. Говорит: «Прихожу 
к Евстигнееву, а он мне: 
«Слушай, фраер, шей ко-
стюм, шоб я так жил — хо-
дить в твоем тряпье». Он, 
конечно, народный артист, 
но меру же надо знать». 
А я понимаю, какой Женя 
хохмач. Спрашиваю, а он 
мне объясняет:
— Карен, я у тебя играю 
авторитета — вора в зако-
не. Придется гардеробчик 
обновить. Иначе я шавкой, 
а не авторитетом буду.

У Крылова над диваном, 
где он обыкновенно си-
живал, висела большая 
картина в тяжелой раме. 
Кто-то ему дал заметить, 
что гвоздь, на котором она 
была повешена, не прочен 
и картина когда-нибудь 
может сорваться и убить 
его. «Нет, — отвечал Кры-
лов, — угол рамы должен 
будет в таком случае не-
пременно описать кос-
венную линию и миновать 
мою голову».

●
Жена Д’Акосты была очень 
малого роста, и когда шута 
спрашивали, зачем он, бу-

дучи человеком разумным, 
взял за себя почти карлицу, 
то он отвечал:
— Признав нужным же-
ниться, я заблагорассудил 
выбрать из зол по крайней 
мере меньшее.

●
У Бернарда Шоу как-то 
спросили:
— Кому резоннее расска-
зывать о своих неудачах? 
Друзьям или врагам?
— Конечно, врагам, — от-
ветил Шоу. — Вы прине-
сете им несколько пре-
красных минут и сможете 
быть уверены, что они вас 
выслушают до конца.

СТОЛЕТНИЙ АНЕКДОТ

Авторитету Папе ширпотреб не предлагать

Владимир Ратманский
edit@vm.ru

ДЕНЬ РОЖДЕНИЯ

Народный артист Евгений Ев-
стигнеев (фото 1988 года)

Вид на Трамвайную ГЭС (фото 
начала 1900-х годов)

Николай Годовиков в роли крас-
ноармейца Петрухи (1970 год)

Как снимали 
знаменитые 
фильмы

МОСКВАЦЕНТР.РФ

НАСТРОЕНИЕ

На самом деле в приро-
де пять сезонов. Каж-
дый со своим харак-

тером, настроением и «клю-
чевыми навыками». Четыре 
мы учимся различать года 
в три — зима, весна, лето, 
осень. По ярким картинкам 
в книжках. Пятый — ото-
пительный. Он занимает 
почетное место в сознании, 
когда мы превращаемся 
в солидных тетенек-дяденек 
и начинаем мерзнуть почем 
зря. Я лично отопительный 
сезон жду даже с большим 
нетерпением, чем ново-
годние праздники. Правда-
правда! Потому что Новый 
год — это предсказуемое чу-
до, а начало отопительного 
сезона с календарем не све-
ришь. Неожиданное журча-
ние в батареях горячей во-
ды, отогревающей стылый 
воздух жилища, — это, черт 
побери, здорово! Это сбро-
шенные с плеч шерстяные 
платки, в которые кутаешь-
ся по вечерам, это — не надо 
больше толстенных носков 
со смешным орнаментом, 
скользящих по ламинату, 
это — долой зябкое настро-
ение и треники с начесом.
Дни «межсезонья» — моно-
тонны. Они проходят в нерв-
ном и тупом ожидании: ну 
когда же, когда, когда, ког-
да, когда...
Совсем с другим настроени-
ем приходишь после рабо-
ты в теплый дом. Ведь здесь 
всегда пахнет пирогами, 
даже если их нет и в поми-
не. А прислониться спиной 
к горячей батарее — особой 
кайф.  

Пятый сезон, 
или Приятно 
трогать 
батарею

Оксана Крученко
руководитель Объединенной 
редакции окружных газет
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